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A Secretaria de Obras e Defesa Civil de 
Duque de Caxias apresentou, na manhã desta 
quarta-feira (06), na sede da prefeitura, o Plano 
Verão 2024/2025. O encontro contou com a 
presença de diversas autoridades.

Segundo a OCDE (Organização para Coo-
peração e Desenvolvimento Econômico)  o Rio 
de Janeiro “possui capacidade de impulsionar 
uma economia sustentável, que se baseia no uso 
responsável dos recursos aquáticos e marítimos”.

Como esperado, há dias, pelo mercado, o Co-
mitê de Política Monetária do Banco Central 
(Copom/BC) elevou em meio ponto percentual 
(0,5 p.p.), a Selic, que subiu de 10,75% ao ano para 
11,25% ao ano. Nesta semana, o boletim Focus 
projetou um IPCA de 4,9% para 2024.

Defesa Civil de 
Duque de Caxias 
lança Plano 
Verão 2024/2025

OCDE: RJ é 
um polo com 
potencial para a 
‘Economia Azul’

Copom eleva 
Selic para 11,25% 
ao ano, por 
unanimidade

BAIXADA - PÁGINA 11

O P20 é um evento que reúne parlamentares 
de países que integram o G20. A 10ª edição do 
encontro segue até sexta. No primeiro dia do en-
contro, os parlamentares trataram de combate a 
desigualdade de gênero e mudanças climáticas.

Cúpula do 
P20 segue no 
Congresso até 
sexta-feira
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Confi rmadas as nomeações de Alexandre Valle 
na Faetec e Caroline Alves da Costa na Faperj
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Reuters/Folhapress

 Rafa Neddermeyer - Agência Brasil

Ante incertezas internas e desafi os externos, Copom subiu Selic

DRUMMOND

Caiado, Kassab, 
Aécio e a nossa 
política
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MOLICA

Latinos de 
Trump, pobres 
de Boulos
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Uma aula de cinema com Monsieur Frodon
2 º  C A D E R N O

O premiado ‘Bacurau’, de 
Kleber Mendonça Filho e 
Juliano Dornelles, é para 
o renomado crítico fran-
cês Jean-Michel Frodon 
uma obra-prima que o 
aproxima “de realidades 
importantes e precisas”. 
Em passagem pelo Rio, 
Frodon concedeu entre-
vista exclusiva ao Correio 

Divulgação
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Isabela Espindola/DivulgaçãoDiego Bresani/Divulgação

Zeca Pagodinho 
é um dos 
convidados do 
Casuarina no 
álbum ‘Retrato’, 
um apanhado 
de sambas que 
fi zeram sucesso 
nos anos 1990 

A Cia Setor de 
Áreas Isoladas, de 
Brasília, encena 
no Rio ‘A Moscou! 
Um Palimpsesto’ - 
baseada  na peça 
‘As Três Irmãs’, 
clássico de Anton 
Tchekhov 

Neymar tem 
nova lesão 
diagnosticada e 
só volta em 2025
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PÁGINAS 4 E 5

Silvero 

Pereira em 

cena de 

‘Bacurau’. 

O longa 

brasileiro é 

exaltado por 

um dos mais 

importantes 

críticos da 

França

Trumpismo desbanca as 
projeções e se mostra mais 
forte do que em 2016 e 2020. 
Vitórias nos estados pêndulos 
foram decisivas para Donald 
Trump voltar à Casa Branca. 
Partido Republicano terá 
maioria na Câmara e no Senado

PÁGINA 8

na Faetec e Caroline Alves da Costa na Faperj

UMA NOVA 
‘ERA DE 
OURO’ NA 
AMÉRICA
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: INGLATERRA E URSS VOLTAM A TER RELAÇÕES DIPLOMÁTICAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de novembro 
de 1929 foram: Câmara dos Co-
muns aprova o reatamento diplomá-

tico entre Inglaterra e URSS. Equipe 
de Tardieu deverá obter o voto de 
confi ança do congresso francês. Bra-
sil e Portugal negociam uma linha de 

vapores entre os dois países. Câma-
ra dos Deputados volta a debetar a 
questão do arrendamento brasieliro 
dos navios dos alemães.  

HÁ 75 ANOS: BALANÇA COMERCIAL COM DÉFICIT DE 2 BI DE CRUZEIROS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de novembro 
de 1949 foram: Congresso britâni-
co debate a remodelação do serviço 

militar no país. Crise política na 
Itália é com alguns partidos da base, 
mas não com o governo como todo. 
Congresso brasieliro ratifi ca acordo 

internacional do trigo. Balança co-
mercial do primeiro semestre fecha 
com défi cit de 2 bilhões de cruzeiros. 
Senado não tem votação de projetos.  

Brasil poderá ser o centro industrial
sustentável do mundo, diz Siemens

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-DESAFIO AO SUPRE-
MO. Deputado bolsonarista 
se recusa a depor na Polícia 
Federal e desafi a STF - Su-
premo Tribunal Federal. Mar-
cel van Hattem (Novo-RS) 
é investigado por chamar o 
delegado da corporação, que 
investiga os atos golpistas, de 
“bandido”. Por Júlia Motta. O 
deputado bolsonarista Mar-
cel van Hattem (Novo-RS) se 
recusou a prestar depoimento 
na Polícia Federal (PF), nesta 
terça-feira (5), desafi ando uma 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF). O parlamen-
tar é investigado por chamar o 
delegado da PF de “bandido”. 
Hattem comunicou que não 
iria comparecer para depor 
durante sessão na Câmara dos 
Deputados na noite de se-
gunda-feira (4). Ele declarou 
que as ordens do STF seriam 
“ilegais” e “inconstitucionais”. 
“Não comparecerei diante de 
um delegado da Polícia Fede-
ral para dar quaisquer expli-
cações, porque a Constituição 
me garante, pelo artigo 53, a 
inviolabilidade civil e criminal 
por quaisquer das minhas opi-
niões, palavras e votos”, disse. 
A declaração do parlamentar 
contra o delegado da PF Fá-
bio Alvarez Schor aconteceu 
no dia 14 de agosto. Hattem 
chamou Schor de “abusador 
de autoridade” e “bandido” ao 
falar sobre a prisão de Filipe 
Martins, ex-assessor do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL). A 
investigação no STF foi aberta 
no dia 16 de outubro pelo mi-
nistro Flávio Dino. O descum-
primento da ordem do Supre-
mo pode acarretar, em última 
instância, a condução coerciti-
va. O deputado também pode 
ser responsabilizado por deso-
bediência à ordem. (...) (Revis-
ta Fórum)

2-DANIEL SILVEIRA. 
CONTAS BLOQUEADAS. 

STF mantém bloqueio das con-
tas de Daniel Silveira e sua es-
posa. Por Guilherme Arandas. 
A decisão está relacionada ao 
descumprimento de medidas 
cautelares impostas ao ex-par-
lamentar, que foi multado em 
R$ 405 mil por desobedecer 
ordens judiciais. O ministro 
Alexandre de Moraes, relator 
do caso, fundamentou sua de-
cisão em uma manifestação da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR), que considerou 
“inevitável” o bloqueio dos va-
lores. (...) (DCM)

3-CIDADE PERDIDA NA 
AMAZÔNIA. Achados ar-
queológicos do século 18 na 
Amazônia: pesquisadores des-
cobrem cidade portuguesa 
perdida e revelam infl uências 
históricas da presença europeia 
na fl oresta tropical. Tecnologia 
e conhecimento tradicionais 
revelam uma cidade portu-
guesa perdida na Amazônia, 
desvendando segredos sobre 
a convivência entre europeus 
e indígenas no século 18. Por 
Elza Bassani. (...) (Revista So-
ciedade Militar)

4-GOLPISTA USA DIPLO-
MA FALSO DE PSICÓLO-
GA. Infl uencer que vende 
conteúdo sobre psicologia usa 
diploma falso. Metrópoles - 
Com 70 mil seguidores nas 
redes, Gabriela Sayago apre-
sentou diploma falso no Con-
selho Regional de Psicologia. 
Dona de um perfi l no Insta-
gram com 70 mil seguidores, 
Gabriela Sayago faz sucesso 
nas redes sociais com ensina-
mentos envolvendo o universo 
da psicologia. Em sua “bio”, ela 
afi rma que “ajuda pessoas a se 
ajudarem”. No entanto, o Con-
selho Regional de Psicologia 
da 6ª Região, em São Paulo, 
anulou o registro profi ssional 
de Gabriela e não a reconhe-
ce como psicóloga habilitada 

para trabalhar na área. (...) 
(Gazetaweb.com)

5-REVISÃO DE GASTOS 
ENVOLVE SAÚDE, EDU-
CAÇÃO E TRABALHO. 
Por Mariana Londres. O go-
verno Lula prepara um pacote 
de revisão de gastos, que afe-
tará Saúde, Educação e Traba-
lho, para ajuste fi scal. Minis-
tros e Lula reuniram-se para 
discutir o pacote, com possível 
corte de até R$ 50 bilhões. De-
safi os incluem mudanças nos 
pisos constitucionais e ajustes 
em benefícios sociais. O pa-
cote de medidas de revisão de 
gastos em estudo pelo governo 
Lula ganhou tração nos últi-
mos dias e deve ser anunciado 
formalmente ainda nesta se-
mana. Quais são os sinais de 
avanço? Diante da pressão pú-
blica e do mercado pelo ajuste 
fi scal, a viagem que o ministro 
da Fazenda, Fernando Had-
dad, faria para a Europa nesta 
semana foi cancelada para ele 
se dedicar às articulações do 
pacote. O presidente Lula se 
debruçou sobre os desenhos 
que foram feitos pela equipe 
econômica durante o fi nal de 
semana. (...) (UOL)

6-CENTRO SUSTENTÁ-
VEL DO MUNDO. Brasil 
poderá ser o centro industrial 
sustentável do mundo, diz 
Siemens. Por Claudia Varel-
la. Pablo Fava, presidente da 
Siemens Brasil, afi rma que o 
Brasil pode se tornar o centro 
industrial sustentável do mun-
do devido à sua matriz elétrica 
majoritariamente sustentável. 
Ele destaca que a disponibi-
lidade de energia renovável 
coloca o Brasil à frente na atra-
ção de investimentos para in-
dústrias sustentáveis, devido à 
crescente demanda por produ-
tos com baixa pegada de car-
bono. Fava também enfatiza a 
importância da transformação 

digital como ferramenta de 
inclusão social e aponta que a 
infraestrutura do país precisa 
evoluir para aproveitar essas 
oportunidades. (...) (UOL)

7-PROCON MULTA ENEL 
EM R$ 13,3 MILHÕES por 
apagão em São Paulo. Conces-
sionária diz que possui com-
promisso com os clientes e que 
vai seguir ‘investindo para mi-
nimizar o impacto no serviço 
frente ao avanço dos eventos 
climáticos’. Por Caio Possati. 
A Fundação de Proteção e De-
fesa do Consumidor do Esta-
do de São Paulo (Procon-SP) 
aplicou, na segunda-feira, 4, 
uma multa no valor de R$ 13,3 
milhões à Enel. Conforme o 
órgão, a companhia apresen-
tou “má prestações de serviço 
durante os apagões” registra-
dos no dia 11 de outubro, que 
deixaram mais de 3,1 milhões 
de clientes sem energia elétrica 
na região metropolitana da ca-
pital - problema que perdurou 
por dias para alguns clientes. 
Esta é a terceira penalização 
recebida pela Enel dentro do 
espaço de um ano, todas pelo 
motivo de má prestação de ser-
viços em ocorrências de outros 
apagões. A primeira multa, no 
valor de R$ 12,7 milhões, foi 
aplicada por conta do apagão 
de novembro do ano passado. 
Na época, mais de 2,1 milhões 
de pessoas foram afetadas, 
e milhares de consumidores 
também fi caram sem energia 
elétrica por dias. A segunda 
autuação, também de R$ 12,7 
milhões, diz respeito ao apa-
gão registrado em março na 
capital. (...) (Terra)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Os problemas enfrentados 
pelo Brasil para chegar a uma 
estabilidade política, com con-
senso e diálogo, concentran-
do os esforços de todos para a 
melhoria das condições de vida 
da população, se devem em boa 
parte à pobreza dos quadros. 
Embora no Congresso se tenha 
valores positivos, no primeiro 
time de líderes, são pouquíssi-
mos os homens em condições 
de conduzir um processo de-
mocrático sólido e equilibrado.

Um dos últimos dos moica-
nos é o presidente do PSD, Gil-
berto Kassab, um dos vitoriosos 
no recente pleito municipal, in-
fl uente membro da equipe do 
governador Tarcísio de Freitas, 
em São Paulo, e com três minis-
tros no governo federal. Lidera 

a maior bancada no Senado e é 
um dos três maiores na Câmara 
dos Deputados. Tem mostrado 
habilidade, independência e 
coerência ideológica.

Outro que tem se revelado é 
o governador Ronaldo Caiado, 
político com boa passagem no 
Congresso e no segundo man-
dato bem avaliado em Goiás. 
Em 1989, convém lembrar, 
disputou a presidência como 
líder ruralista. Seria o sonho 
do agronegócio que une todo o 
centro oeste. Tem personalida-
de, habilidade, carisma e muita 
categoria pessoal.

O terceiro é o deputado 
Aécio Neves, recuperado do 
acidente de percurso de que foi 
vítima, fruto destes tempos em 
que o jogo político baixou de 

nível. Mas sua vida de político 
experiente, hábil, um dos mais 
jovens presidentes da Câmara 
dos Deputados, fi lho e neto de 
parlamentares, foi o mais bem 
avaliado dos governadores de 
Minas nos últimos 30 anos. 
Aécio pode representar Minas 
numa composição política de 
centro, centro-esquerda, visto 
que a tradição mineira é de par-
ticipar na linha de frente dos 
ventos políticos desde sempre. 
Foi assim em 30, 45, 64 e 85, 
com Tancredo, avô de Aécio, 
com Itamar na sucessão de Col-
lor e no Plano Real. Perdeu por 
pouco em 2014, pela omissão 
dos tucanos paulistas, enciuma-
dos com seu sucesso. Fez duas 
gestões de muito êxito em Mi-
nas e elegeu o sucessor, na fi gu-

ra ímpar de Antonio Anastasia. 
Pode e deve ser ator decisivo 
em 2026.

O mundo está se livrando 
das disputas com fenômenos 
ocasionais, como correu esta se-
mana nos EUA, com dois can-
didatos de baixa qualidade, em 
comparação com os do século 
passado. Esta eleição municipal 
talvez tenha sido a última em 
que Lula e Bolsonaro tiveram 
alguma presença, sem êxito, 
aliás. O eleitor mandou o reca-
do de que o perfi l mudou para 
a moderação, longe de temas 
ideológicos. O país – e talvez o 
mundo – cansou deste elitismo 
com tantos problemas na segu-
rança pública, na saúde na dis-
tribuição de renda. Esta pauta é 
elitista e o povo percebeu.

Aristóteles Drummond

Caiado, Kassab e Aécio

Opinião do leitor

Brasileiro na F1

A notícia que a gente mais esperava: o bra-

sileiro Gabriel Bortoleto assinou com a Sauber 

e estará no grid da Fórmula 1 em 2025! Após 

7 anos, o Brasil volta a ter um representante 

brasileiro na maior categoria do automobilismo! 

Parabéns, campeão! Estamos muito orgulhosos 
e na torcida por você!

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Black Friday: Preste 
muita atenção

Por uma sociedade 
mais consciente 

EDITORIAL

Estamos em novembro, 
mês este esperado por muitos 
que aguardam, ansiosamente, 
a famosa ‘Black Friday’ para 
comprar aquele aparelho ce-
lular tão sonhado ou qualquer 
outro eletrodoméstico que 
esteja almejando ter. Porém, 
sabemos bem que mesmo es-
tando em pleno ano de 2024, 
existem muitas fraudes que 
acabam enganando muitos 
consumidores por todo o país.

Uma das práticas mais co-
muns é a chamada “maquia-
gem de preços”, onde o valor 
dos produtos é elevado sema-
nas antes do evento para, de-
pois, ser anunciado como pro-
moção. Assim, o consumidor 
acaba comprando pelo preço 
original ou até mesmo mais 
caro, sem perceber.

Essa prática tem sido cada 
vez mais monitorada pelos 
órgãos de defesa do consumi-
dor, mas ainda é uma realidade 
frequente e que nem sempre 
pode ser impedida. Muitos 
brasileiros já perceberam essa 
estratégia, o que gerou o ape-
lido “Black Fraude” para o 
evento.

Além dessas promoções 
fakes, ainda há o risco de frau-
des em sites e plataformas di-

gitais. Se estamos diante de 
inúmeros casos de fake news, 
quem nos garante que isso não 
ocorre também no e-commer-
ce? Nessa época, cresce o nú-
mero de sites falsos, projeta-
dos para atrair consumidores 
desatentos. Esses sites podem 
capturar informações pessoais 
e fi nanceiras, colocando em 
risco a segurança do consumi-
dor. Com isso, não procure o 
produto que deseja em sites 
desconhecidos e mesmo se for 
naqueles já conhecidos nacio-
nalmente, sempre desconfi e 
se realmente está no endereço 
eletrônico ofi cial do determi-
nado estabelecimento comer-
cial.

Enfi m, o dia 29 de novem-
bro está logo ali, portanto, to-
mem muito cuidado e prestem 
atenção dobrada. Pesquisem 
antes, na verdade, isso já de-
veria ter sido feito. E de fato 
aproveitem essa oportunida-
de, de maneira responsável, 
para adquirir bens materiais 
que nem sempre são viáveis 
no restante do ano, devido aos 
preços. Estar atento e agir com 
prudência é essencial para 
aproveitar verdadeiramente 
as ofertas da ‘Black Friday’ no 
Brasil.

A declaração da ministra 
Anielle Franco sobre o ensino 
da história e cultura afro-brasi-
leira nas escolas brasileiras traz 
à tona uma questão importan-
te para o desenvolvimento de 
uma educação mais inclusiva 
e representativa. Mesmo após 
21 anos da aprovação da Lei 
10.639/03, que estabelece a 
obrigatoriedade do ensino de 
história e cultura afro-brasilei-
ra, apenas 17% das escolas no 
país implementam de fato o 
conteúdo, segundo dados apre-
sentados pela ministra. 

A ausência do ensino efi -
caz sobre a herança africana 
na sociedade brasileira não só 
distorce a compreensão cole-
tiva, como também perpetua 
estereótipos e preconceitos 
que afetam as relações sociais 
e o desenvolvimento do país. 
Temas como a história da escra-
vidão, as lutas por igualdade e a 
enorme contribuição cultural e 
econômica do povo afro-bra-

sileiro precisam ser incluídos 
de forma estruturada para que 
as gerações futuras compreen-
dam e valorizem esses aspectos 
como parte essencial de nossa 
história.

A proposta do tema da re-
dação do Enem deste ano, que 
abordou “Desafi os para a valo-
rização da herança africana no 
Brasil,” é um passo importante 
para colocar o debate na mesa, 
mas é necessário muito mais. 
Um tema no exame nacional, 
por mais importante que seja, 
é apenas o começo de uma mo-
bilização maior. O desafi o é 
garantir que esse conteúdo seja 
realmente aplicado nas salas 
de aula de forma consistente e 
refl exiva, respeitando a plurali-
dade da sociedade e formando 
cidadãos mais conscientes.

Portanto, é urgente que 
o governo e a sociedade civil 
reforcem seu compromisso 
com a aplicação plena da Lei 
10.639/03.
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 CONFIRMADA MU-
DANÇA NA FAPERJ E FAE-
TEC - Confi rmada a notícia 
publicada antecipadamente 
pela coluna sobre a mudança 
da Faperj e na Faetec. O Diário 
Ofi cial do Estado do Rio que 
circula nesta quinta, 07 de no-
vembro, publica a nomeação 
do ex-secretário de Educação 
do Estado e ex-deputado fede-
ral Alexandre Valle para a pre-
sidência da Faetec. A atual pre-
sidente Caroline Alves da Costa 
assume fi nalmente o coman-
do da Fundação Carlos Cha-
gas Filho de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Rio de Janeiro 
- Faperj. Os dois assumem com 
forte apoio político. O pró-
prio governador Cláudio Cas-
tro confi rmou a nomeação nes-
ta quarta, 06,  em reunião com 
o secretário e deputado estadual 
Anderson Moraes, reitores e ou-
tras personalidades na área da 
pasta de Ciência de Tecnologia.

 UMA LISTA ROBUSTA - 
A primeira análise da lista dos 57 
nomes dos advogados inscritos 
para concorrer às duas vagas de 
desembargadores do Tribunal de 
Justiça do Rio, pelo quinto cons-
titucional destinado a Ordem 
dos Advogados do Brasil - OAB, 
trouxe algumas informações que 
demonstram a sua robustez e al-
gumas curiosidades. A coluna 
colocou uma lupa nos nomes e 
compartilha algumas característi-
cas dos candidatos que serão sub-
metidos à votação do Conselho 
da Ordem no próximo dia 03 de 
dezembro, para formação de duas 
listas sêxtuplas, que serão enviadas 
para uma votação do TJ, quan-
do será reduzida para duas listas 
tríplices; e depois ao governador 
Cláudio Castro, que escolherá os 
dois novos desembargadores.

  Essas vagas destinadas ao 
quinto constitucional surgi-
ram depois que foi aprovada a 
lei que aumenta em 20 as cadei-
ras de desembargadores. Pelo 
quinto, duas delas são destina-
das à advocacia e duas ao Minis-
tério Público. Confi ra a seguir 
o que apuramos nesta primeira 
pesquisa.

 Alguns dos nomes são inte-
grantes de famílias e com parentes 
com longa tradição no poder judi-
ciário: Fábio de Oliveira Azevedo 
é genro do ministro Antônio Sal-
danha; Mauro Castro Anatocles 
da Silva Ferreira é irmão do De-
sembargador Marcelo Anátocles; 
Mariana Ribeiro Siqueira é fi lha 
do Desembargador aposentado 
Antônio Siqueira; Danielle Ma-
chado Aguiar de Vasconcelos Sá 
é fi lha do desembargador Edson 
Vasconcelos; Carlos Alberto Me-
nezes Direito Filho é fi lho do ex-
-ministro Carlos Alberto Menezes 
Direito; Gustavo Rebello Horta é 
fi lho do Desembargador aposen-
tado Rebelo Horta; e Juliana da 
Cunha Foch-Arigony, fi lha do De-
sembargador Fernando Foch.

 Concorrem os defensores 
públicos: Nilson Bruno Filho, 
Petrúcio Malafaia Vicente e Da-
nielle Almeida Cabral Tadeu de 
Soares Briggs Peçanha.

 Um dos advogados já é desem-
bargador. Trata-se de Fernando 
Marques de Campos Cabral Fi-

lho, desembargador do Tribunal 
Regional Eleitoral - TRE, onde 
exerce o cargo por mandato. O 
pai é desembargador aposentado.

 Curiosa é a inclusão de uma 
ex-juíza que tenta voltar ao Ju-
diciário. É Gloria Heloiza Lima 
da Silva, que renunciou à ma-
gistratura e entrou na políti-
ca. Foi candidata a prefeita do 
Rio querendo surfar na mesma 
onda que elegeu Wilson Wit-
zel. Concorreu pelo PSC e era 
muito próxima de Marcos Pe-
reira, irmão do Pastor Everaldo 
Pereira, hoje presidente do Po-
demos. Neste caso tem um pa-
radigma interessante: o ex-juiz 
Flávio Dino renunciou a magis-
tratura, concorreu a cargo eleti-
vo, foi derrotado, fez novo con-
curso e retornou ao judiciário. 
Depois foi governador e hoje é 
ministro do STF.

 Um dos nomes que concor-
re é muito ligado ao Palácio Gua-
nabara: Antonio Carlos da Con-
ceição Santos, conhecido como 
Pipo. Um nome com larga expe-
riência como advogado e com ex-
celente relacionamento no Judi-
ciário. Muito querido nos meios 
jurídicos. Com amplo relaciona-
mento, o também advogado Dio-
go Mentor de Mattos Rocha, 
hoje no jurídico da Cedae e que 
já participou de votação anterior 
para o quinto.

 COFRE CHEIO - A Câmara 
Municipal de Nova Iguaçu apro-
vou em 1ª discussão nesta quar-
ta-feira (06), a Lei Orçamentária 
Anual  (LOA), com uma estima-
tiva de R$ 2,5 bilhões de recei-
ta para o município em 2025, já 
sob a gestão do futuro prefeito 
Dudu Reina (PP). A LOA tam-
bém fi xa todas as despesas fi nan-
ceiras do município. O projeto 
de lei n° 1.357/2024, de auto-
ria do prefeito Rogério Lisboa 
(PP), destina os maiores recur-
sos para as áreas da Saúde (R$ 
872 milhões) e Educação (R$ 
615 milhões). A Lei segue para 
a fase do recebimento de emen-
das (ou não) parte dos vereado-
res, e será colocada em 2ª e últi-
ma discussão.

 TRANSIÇÃO EM PIRAÍ- 
O ex-governador do Rio de Janei-
ro e agora prefeito eleito de Piraí 
(RJ), Luiz Fernando Pezão, anun-
ciou, recentemente, o início do 
processo de transição de governo. 
Nas redes sociais, agradeceu ao 
atual prefeito, Dr. Ricardo Passos, 
e sua equipe pela postura colabo-
rativa e ainda ressaltou que, ape-
sar das diferenças surgidas duran-
te a campanha, o momento agora 
é de somar esforços para o bem-
-estar de Piraí.

 COMISSÃO TÉCNICA - 
A transição também conta com 
o envolvimento direto de Ma-
ria Lucia Cautiero, esposa de Pe-
zão, que já vem compartilhando 
nas redes sociais os bastidores da 
comissão técnica formada para 
coordenar o processo. “Mon-
tamos uma equipe qualifi cada 
para assegurar que essa transição 
seja rápida e transparente”, afi r-
mou Maria Lucia. O objetivo, se-
gundo ela, é que a cidade de Piraí 
siga sem qualquer interrupção 
nos serviços essenciais durante o 
processo.

PINGA-FOGO

O crescimento da votação de 
Donald Trump entre os latinos 
indica que mesmo entre minorias 
discriminadas existe um grande 
percentual dos que adotam a ló-
gica do farinha pouca, meu pirão 
primeiro.

Não foram poucas as ofensas 
e ameaças do ex e futuro presi-
dente à população latina, com 
foco nos imigrantes ilegais. Mas, 
pelo jeito, boa parte dos cerca de 
60 milhões de hispânicos dos Es-
tados Unidos se consideram mais 
norte-americanos do que latinos, 
principalmente os que já estão le-
galizados ou nasceram por lá.

Os imigrantes ilegais nos 
EUA são em torno de 11 milhões, 
dos quais oito milhões originários 

de outros países das Américas. Por 
mais que haja laços étnicos, cultu-
rais e de parentesco nessa imensa 
comunidade é razoável admitir 
que a existência de algum grau de 
preconceito contra imigrantes en-
tre os legalizados.

Nos Estados Unidos, a ori-
gem étnica é algo muito mais 
enfatizado do que por aqui — o 
racismo brasileiro é, principal-
mente, direcionado a negros e in-
dígenas. Brancos não costumam 
ser categorizados de acordo com 
a origem de seus antepassados.  

Lá, porém, o Rio Grande é 
mais embaixo. Bisnetos de pes-
soas nascidas num país da Amé-
rica Latina continuam a ser cha-
madas de latinas. Mas isso não 

quer dizer que esses cidadãos não 
se considerem, com toda a razão, 
tão americanos quanto os des-
cendentes de ingleses. 

Não se pode descartar que boa 
parte desses latinos  aprove barrei-
ras à chegada de novos imigrantes 
— o egoísmo humano não tem 
limites. É também possível que 
muitos desses norte-americanos, 
na hora do voto, pensem como 
seus conterrâneos e estejam mais 
preocupados com a infl ação e 
com a taxa de juros do que com 
os que arriscam suas vidas para 
atravessar a fronteira que separa o 
México do suposto paraíso.

Em comentário reproduzi-
do pelo site Poder 360, o analis-
ta Chuck Todd, da rede de TV 

NBC News, afi rmou que o Par-
tido Republicano, de Trump, tra-
tou os eleitores latinos do mesmo 
jeito que fez com os trabalhado-
res brancos. Já o Partido Demo-
crata, da derrotada Kamala Har-
ris, preferiu considerá-los como 
grupo identitário — e isso teria 
sido um erro.

O raciocínio dialoga com 
uma declaração de Guilherme 
Boulos (Psol), que voltou a bater 
a cabeça dos 40% dos votos em 
eleição para prefeito de São Paulo. 
Numa entrevista a Mônica Berga-
mo, colunista da Folha de S.Paulo, 
o psolista afi rmou que pesquisas 
qualitativas mostravam que ele, na 
campanha eleitoral, era identifi ca-
do com a defesa dos mais pobres. 

Mas, mesmo entre integrantes 
das classes D e E que faziam esta 
ligação, volta e meia aparecia uma 
ressalva:  “Boulos defende o po-
bre. Mas eu sou empreendedora. 
Eu não sou pobre”. O deputado 
admitiu não ter construído uma 
forma de se comunicar com quem 
“fi ca na moto 12 horas por dia 
para tirar no fi m do mês o que 
paga de aluguel e contas e não se 
enxerga como uma pessoa pobre.”

As mudanças no mercado de 
trabalho minaram a organização 
sindical e as expectativas de solu-
ções coletivas, bases da luta de boa 
parte da esquerda, em particular, 
do PT. Acabou sendo construída 
uma saída de viés quase religioso, 
de salvação individual.

Mas, diferentemente do Rei-
no dos Céus (que nunca terá 
lotação esgotada), não é fácil 
alcançar a riqueza na Terra. A 
chance de um pobre fi car rico 
é menor do que a possibilidade 
de um entregador de IFood pas-
sar pelo estreito túnel que leva à 
prosperidade.

Os democratas dos EUA e a 
esquerda brasileira estão apren-
dendo que cada um se vê de 
um jeito. Por mais que a gran-
de maioria dos negros vote no 
partido de Kamala, não dá para 
desprezar desejos individuais. 
Mesmo com seu discurso violen-
to, preconceituoso e excludente, 
a extrema direita tem conseguido 
fazer sonhar.

Fernando Molica

Os latinos de Trump e os pobres de Boulos

Divulgação

O encontro dos hoteleiros com os policiais militares foi realizado no Hotel Emiliano, em Copacabana

HotéisRIO promove encontro com comandantes da PM 

O HotéisRIO organi-
zou, nesta quarta-feira (6), 
uma reunião fundamen-
tal para o fortalecimento 
da segurança no setor de 
turismo. O presidente da 
entidade, Alfredo Lopes, 
recebeu comandantes dos 
batalhões da Polícia Militar 
localizados em áreas turísti-
cas da cidade em um encon-
tro no Hotel Emiliano, em 
Copacabana. 

O principal objetivo 
da iniciativa é promover a 
integração entre os repre-
sentantes de segurança dos 
bairros mais visitados do 
Rio e a hotelaria, além de 
discutir a relevância da se-
gurança para o bom funcio-

Divulgação

Divulgação

O presidente do HotéisRio, Alfredo Lopes, com os 

comandantes da PM durante a reunião

Reunião mensal aconteceu no Windsor Barra

O presidente 

do HotéisRIO, 

Alfredo Lopes 

e a secretária 

Heloísa 

Aguiar

Divulgação

Hotelaria carioca apoia ações de prevenção à violência contra mulher

Em sua reunião mensal, 
realizada no último dia 05 de 
novembro, no Windsor Bar-
ra, a diretoria do HotéisRIO 
recebeu a titular da Secretaria 
de Estado da Mulher, Heloísa 
Aguiar, e a superintendente 
de enfrentamento à violência 
contra a mulher, Giulia Luz, 
que destacaram ações do Go-
verno do Estado na prevenção 
e enfrentamento da violência à 
mulher.

A secretária Heloísa 
Aguiar lamentou que o Bra-
sil esteja entre os países onde 
mais se mata mulheres, ocu-
pando o 5º lugar no mundo. 
A secretaria vem atuando para 
se aproximar do ambiente em-
presarial e disseminar infor-
mações sobre a estrutura dis-
ponível para prevenir e apoiar 
as vítimas de violência. “É 
muito importante disseminar 
informações sobre a rede que 
existe no Governo do Estado 
além das delegacias de atendi-
mento à mulher. Atuar nessa 
pasta é uma missão. Quando 
uma mulher morre, morre 
toda uma família”, enfatizou.

namento da atividade turística, 
com ênfase nos hotéis cariocas. 

O presidente do Hotéis-
RIO, Alfredo Lopes, ressaltou 
a importância do encontro. 
“É uma oportunidade de es-
treitarmos relacionamento, de 
trocarmos ideias sobre segu-

rança e de vocês, comandantes, 
conhecerem melhor nossas de-
mandas. Se a imagem do Rio 
estiver deteriorada o turista 
não vem, especialmente os do-
mésticos, paulistas, mineiros e 
goianos, que são importantes 
para nossa ocupação. Estamos 

às vésperas da alta estação, 
quando esperamos ter um 
grande fl uxo de turistas do-
mésticos”, afi rmou.

Já o presidente da ABIH-RJ, 
José Domingo Bouzon, lembrou 
a relevância do turismo para a 
economia. “A pauta de segurança 
é essencial para nós e vocês, espe-
cialistas no tema, certamente têm 
muito a contribuir para o debate. 
Estamos à disposição para so-
mar esforços, tanto fornecendo 
equipamentos quanto trocando 
ideias sobre ações”.

O evento também tratou 
dos reforços e ações estratégicas 
que serão implementadas com a 
proximidade da temporada de 
verão, período de grande movi-
mentação turística na cidade.

Giulia Luz apresentou infor-
mações sobre a campanha “Me-
xeu com uma, mexeu com o Rede 
Mulher”, assim como o processo 
de capacitação e treinamento 
disponível para aplicação no am-
biente empresarial e orientações 

para a implantação de medidas 
preventivas. “O conhecimento e 
a visibilidade do aplicativo Rede 
Mulher salva vidas”, destacou a 
superintendente. 

O presidente do Hotéis-
RIO, Alfredo Lopes, declarou 

o apoio do sindicato à iniciati-
va. “O tema é tão importante 
quanto nosso apoio. Vamos 
promover reuniões regionais 
envolvendo não apenas os seto-
res dos hotéis, como recepção, 
governança e RH, como tam-
bém mobilizar outros setores 
empresariais e associações de 
classe que podem ampliar o co-
nhecimento sobre a prevenção 
e o enfrentamento da violência 
à mulher”, ressaltou.

A reunião contou ainda com 
a presença do Dr. Rodrigo Hos-
ken, assessor jurídico do Hotéis-
RIO, que atualizou diretores e 
gerentes gerais dos hotéis quanto 
à negociação sobre tarifa de água 
dos empreendimentos de hospe-
dagem. Também foram aborda-
dos no encontro a ocupação dos 
hotéis durante a realização do 
G20; ações preventivas de apoio 
à segurança pública em fase de 
implantação na orla da Zona Sul; 
e os objetivos do encontro pro-
movido pelo HotéisRIO com 
os delegados da Polícia Civil que 
atuam nas áreas turísticas da cida-
de, promovido na última semana 
de outubro.
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Vitória de Trump contribui 
para Bolsonaro em 2026
Expectativa é que volta de Trump pressionará PL da anistia

Por Gabriela Gallo

A vitória de Donald Trump 
(partido Republicanos) na cor-
rida presidencial dos Estados 
Unidos para 2025 foi vista como 
uma vitória para o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e aliados. 
Após o resultado das eleições 
norte-americanas, diversos par-
lamentares da ala bolsonarista 
comemoraram o resultado, le-
vantando a possibilidade da re-
tirada da inelegibilidade de Jair 
Bolsonaro para que ele concorra 
às eleições presidenciais brasilei-
ras em 2026.

“Esta vitória encontrará eco 
em todos os cantos do mundo, 
impulsionando não apenas os 
Estados Unidos, mas também o 
fortalecimento da direita e dos 
conservadores em muitos outros 
países. Que a vitória de Trump 
inspire o Brasil a seguir o mes-
mo caminho. Que nossos com-
patriotas vejam neste exemplo a 
força para jamais se dobrarem, 
para erguerem-se com honra, se-
guindo o exemplo daqueles que 
nunca se deixam vencer pelas 
adversidades”, declarou Bolso-
naro em suas redes sociais.

Na última semana, em entre-
vista a revista Veja, o presidente 
afirmou que disputará as elei-
ções de 2026.

Em entrevista ao Canal 
UOL, nesta quarta-feira (6), o 
presidente do Partido Liberal, 
Valdemar Costa Neto, disse que 
a vitória de Trump trará benefí-
cios políticos a Jair Bolsonaro. 
Porém, a eleição norte-america-
na não significa benefícios jurí-
dicos ao ex-presidente brasileiro. 
“Eu não acredito que o Supremo 
[Tribunal Federal] altere o pro-
cedimento jurídico. Não acredi-
to nisso”, disse.

Questionado, Costa Neto – 
que trabalha nos bastidores para 
conceder anistia ao ex-presidente, 
após o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) torna-lo inelegível por 

oito anos, por acusações de abuso 
de poder político – afirmou que 
Bolsonaro deve ser anistiado de 
sua condenação antes de 2030. 
“Os políticos nossos, quase to-
dos os antigos tiveram anistia. 
As condenações devem sair an-
tes, na minha opinião, porque já 
ouviram todo mundo, estão bem 
adiantados, mas essas providên-
cias para nós trabalharmos numa 
anistia, vai ser em meados do ano 
que vem”, declarou.

“Se [Bolsonaro] for preso, ele 
elege um poste de dentro da cadeia. 
Eles não vão fazer isso com ele”, 
completou o presidente do PL.

PL da Anistia

Uma alternativa para li-
berar o ex-chefe do Executivo 
para tentar voltar à presidência 
é o projeto de lei que concede 
anista aos envolvidos nos atos 
antidemocráticos de 8 de ja-
neiro de 2023, em Brasília (PL 
2858/2022). O texto, relatado 
pelo deputado Rodrigo Valada-
res (União Brasil-SE), concede 
anista a todos que apoiaram os 
atos “por quaisquer meios, in-

clusive contribuições, doações, 
apoio logístico ou prestação de 
serviços e publicações em mí-
dias sociais e plataformas”. Isso 
vale para o ex-presidente e seus 
aliados, já que eles são investiga-
dos pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) por terem apoiado 
manifestações que terminaram 
na depredação de patrimônio.

Porém, o futuro do projeto 
que concede anistias aos envol-
vidos nos atos antidemocráticos 
de 8 de janeiro de 2023 ainda é 
incerto. Primeiro, o projeto foi 
pautado e discutido na Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Câmara e iria ser vota-
do pelos membros da comissão 
no dia 29 de outubro. Entretan-
to, o presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), criou uma comissão espe-
cial para trata do tema.

Com isso, o texto voltou a 
estaca zero, já que o relatório 
do deputado Rodrigo Vala-
dares (União Brasil-SE) será 
novamente discutido entre os 
parlamentares da comissão, que 
ainda serão definidos. A medi-

da de Lira buscou um apoio do 
PT e partidos de esquerda para 
apoiarem seu candidato à pre-
sidência da Câmara dos Depu-
tados, deputado Hugo Motta 
(Republicanos-PB). A medida 
deu certo e Motta atualmente 
conta com o apoio da federação 
PT-PcdoB-PV.

Contudo, pressionado pelos 
parlamentares da ala bolsona-
rista e demais deputados favorá-
veis ao PL da Anistia, Lira disse 
na última semana que o tópico 
será resolvido ainda durante seu 
mandato, que termina em feve-
reiro de 2025.

Em entrevista ao programa 
Entrelinhas, do veículo Gazeta 
do Povo, a presidente da CCJ, 
deputada Caroline De Toni 
(PL-SC), disse que a vitória de 
Donald Trump pode contribuir 
para o projeto ser aprovado no 
Congresso, já que a gestão do 
futuro novo presidente estadu-
nidense pode pressionar o Brasil 
em temas de liberdade e fortale-
cer a posição de conservadores. 
“Estamos otimistas com a vitó-
ria de Trump”, afirmou De Toni.

Alan Santos/PR

Vitória de Trump pode projetar Bolsonaro para concorrer em 2026

Pt e Pl estarão juntos em 
52 prefeituras brasileiras

À margem da polarização 
nacional que se consolidou nas 
duas últimas eleições presiden-
ciais, 52 dos 5.559 prefeitos 
que tomarão posse em janeiro 
levarão para suas gestões a mar-
ca do improvável. Eles saíram 
vitoriosos das urnas ancorados 
por coligações que incluem 
tanto o PT do presidente Lula 
quanto o PL do ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

O cenário é ainda mais insó-
lito em nove cidades. Em uma 
delas, um prefeito do PT se sa-
grou vencedor nas urnas com o 
apoio do PL. Nas outras oito, 
candidatos do PL se elegeram 
com o apoio oficial dos petistas.

“Tenho o meu posiciona-
mento político, mas sou flexí-
vel. Não trago o conflito na-
cional para o meu município”, 
resume Leo Cunha, 61, prefei-
to reeleito de Estreito, cidade 
de 33 mil habitantes do interior 
do Maranhão.

Ele será único prefeito do 
Brasil eleito pelo PL que terá 
uma vice-prefeita filiada ao PT, 
a Professora Irenilde, 54.

Leo Cunha é empresário, 
agropecuarista e foi deputa-
do estadual pelo Maranhão de 
2011 a 2019. No ano seguinte, 
disputou a Prefeitura de Estrei-
to pelo PL, que na época ainda 
não era o partido de Bolsonaro, 
com o apoio dos petistas.

Nas eleições de 2022, pro-
moveu um arranjo heterodoxo 

ao apoiar Bolsonaro para pre-
sidente, Carlos Brandão (PSB) 
para governador e Flávio Dino, 
hoje ministro do STF (Supre-
mo Tribunal Federal), para o 
Senado, também pelo PSB.

Quando as eleições des-
te ano se aproximaram, Leo 
Cunha procurou o comando 
estadual do partido e foi auto-
rizado a manter as alianças com 
os partidos de esquerda.

“O PT sempre fez parte do 
meu governo e seguimos uni-
dos em 2024. Por isso não hou-
ve estranhamento. Aqui, não é 
partido que faz o voto, o que 
faz o voto são as pessoas”, afir-

ma o prefeito reeleito.
Não foi um caso isolado no 

Maranhão: o estado teve um to-
tal de 13 candidatos que foram 
eleitos apoiados por petistas e 
bolsonaristas, recorde no país. 
Dentre eles está Thâmara Cas-
tro (PT), prefeita eleita com o 
PL em sua coligação na cidade 
de Brejo (a 321 km de São Luís).

Os dois partidos também 
estiveram juntos na campanha 
vitoriosa de Dr. Julinho (Pode-
mos) para a Prefeitura de São 
José de Ribamar, terceira maior 
cidade do Maranhão com 244 
mil habitantes.

O estado protagonizou 

ainda a única chapa que uniu 
PT e PL em uma capital, capi-
taneada pelo deputado federal 
Duarte Júnior (PSB) em São 
Luís. Mesmo com amplo arco 
de alianças, ele acabou sendo 
derrotado ainda no primeiro 
turno para o prefeito Eduardo 
Braide (PSD), reeleito na capi-
tal maranhense.

Diante do arranjo político, 
Bolsonaro e seus filhos anuncia-
ram apoio ao deputado estadual 
Yglésio Moyses (PRTB), que ter-
minou apenas em terceiro lugar.

O principal arquiteto das 
alianças é o presidente estadual 
do PL, o deputado federal Josi-
mar Maranhãozinho. Ele é fi-
liado ao partido desde antes da 
chegada de Bolsonaro e conse-
guiu ter autonomia para firmar 
as parcerias que fossem conve-
nientes ao seu projeto político.

Na eleição deste ano, o PL 
conquistou 40 prefeituras no 
Maranhão, sendo o partido que 
mais venceu no estado. O resul-
tado representa quase metade 
dos prefeitos eleitos pelo parti-
do em todo o Nordeste.

O perfil ideológico dos 
eleitos, contudo, é pragmático. 
A maioria não tratou em suas 
campanhas de pautas de cos-
tumes ou outros temas que são 
prioridade entre os bolsonaris-
tas mais radicais.

Por João pedro Pitombo, 
Italo Nogueira e Daniel 

Mariani (Folhapress)

Divulgação

Leo Cunha, de Estreiro (MA), é do PL e tem uma vice do PT
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‘Ideologia não deve comprometer 
relação com os EUA’

Pacote de gastos pode ser 
anunciado nesta quinta-feira

PEC Copom

‘Um ânimo maior’

O líder do partido Repu-
blicanos na Câmara Fe-
deral, o deputado Hugo 
Motta (PB), afirmou, nesta 
quarta-feira (6), que ques-
tões políticas e ideológi-
cas não devem compro-
meter a relação do Brasil 
com os Estados Unidos, 
após a vitória do candi-
dato pelo Republicano, 
Donald Trump, sob a 
candidata do Democrata, 

Kamala Harris.
“Não acredito que o país 
comprometa as suas re-
lações com os Estados 
Unidos, que é um grande 
parceiro, por uma ques-
tão política e ideológica. 
Sempre defendemos que 
o interesse do país, o in-
teresse nacional, está aci-
ma de qualquer interesse 
político e partidário”, disse 
Hugo.

O pacote de medidas de 
corte de gastos obrigató-
rios será anunciado após 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva explicar as 
propostas aos presiden-
tes da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira, e do 
Senado, Rodrigo Pacheco. 
Caso as conversas ocor-
ram até o início da tarde 
desta quinta-feira (7), as 
ações podem ser anun-
ciadas no mesmo dia, dis-
se agora à noite o minis-

tro da Fazenda Fernando 
Haddad. Segundo o mi-
nistro, faltam apenas dois 
detalhes jurídicos para 
fechar o pacote, antes de 
o presidente Lula tomar a 
decisão definitiva sobre as 
medidas. O encontro final, 
que ocorreria nesta quar-
ta (6) à tarde, foi adiado 
para esta quinta, às 9h30, 
porque uma reunião para 
discutir ações de comba-
te às mudanças climáti-
cas atrasou.

Sem adiantar medidas, 
Haddad afirmou que o 
pacote será composto por 
uma proposta de emenda 
à Constituição e um pro-
jeto de lei complementar. 
O ministro admitiu que 
alguns pontos foram re-
tirados porque gerariam 
economia pequena sobre 
o Orçamento. 

Haddad não comentou 
a reunião do Comitê de 
Política Monetária (Co-
pom), que elevou a Taxa 
Selic (juros básicos da 
economia) em 0,5 ponto 
percentual, para 11,25% ao 
ano. O ministro disse que 
esperará a ata para opinar 
sobre a decisão do Banco 
Central.

Candidato do deputado 
e atual dono da cadeira, 
Arthur Lira (PP-AL), na dis-
puta pela presidência da 
Câmara dos Deputados, o 
parlamentar afirmou ainda 
que o resultado das eleições 
causa “um ânimo maior aos 
movimentos e aos partidos 
de direita” do país. As infor-
mações foram divulgadas 
pela jornalista Victoria Aze-
vedo, da Folhapress.
“Isso causa um momento 
de euforia, de levante, di-
gamos assim, para o pró-
ximo período eleitoral do 
país. É natural. Nós gos-
tamos de acompanhar 
futebol, de acompanhar 
diversos tipos de disputas. 
Essa é mais uma disputa 
que o Brasil acompanha 
atentamente pela impor-

tância que ela tem”, disse 
o deputado Hugo Motta.
Questionado se isso po-
derá ter impactos na tra-
mitação do projeto de lei 
que dá anistia aos conde-
nados dos ataques gol-
pistas do 8 de janeiro na 
Câmara Federal, o parla-
mentar afirmou que isso 
será discutido no âmbito 
da comissão especial cria-
da pelo atual presidente 
da Casa, Arthur Lira.
“A condução da comissão 
deve começar nos próxi-
mos dias. A comissão vai 
trabalhar, na minha ava-
liação, com muita sereni-
dade e fazendo o trabalho 
que tem que ser feito para 
debater um tema tão im-
portante como esse”, con-
cluiu Motta.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Hugo Motta, líder do Republicanos na Câmara

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad
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Veja como foi primeiro 
dia da Cúpula do P20

Por Gabriela Gallo

Começou a 10º Cúpula do 
P20, encontro de parlamentares 
dos países que compõem o G20, 
no Congresso Nacional. Nesta 
quarta-feira (6), primeiro dia de 
evento, os parlamentares pre-
sentes focaram seus discursos no 
combate a desigualdade de gêne-
ro e os impactos climáticos para 
gênero. Nesta quinta-feira (7), 
o foco será no combate à fome, 
à pobreza e à desigualdade e, no 
encerramento da Cúpula, nesta 
sexta-feira (8), os parlamentares 
discutirão os desafios e estraté-
gias para a “construção de uma 
governança global adaptada aos 
desafios do século XXI”.

Representatividade
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), abriu o evento, acompa-
nhado da Coordenadora Geral 
dos Direitos da Mulher da Secre-
taria da Mulher da Câmara dos 
Deputados, deputada Benedita 
da Silva (PT-RJ) e a líder da ban-
cada feminina no Senado, sena-
dora Leila Barros (PDT-DF). O 
foco da primeira sessão do dia foi 
a discussão acerca da representa-
tividade feminina na política – 
ou melhor, a falta dela.

“Não há como falar do com-
bate à fome, à pobreza e à desi-
gualdade se não avançarmos na 
promoção da igualdade de gêne-
ro. Não há como falar de impacto 
ambiental sem falar de mulheres”, 
destacou Lira em seu discurso de 
abertura.

Na sessão, Leila Barros e 
Benedita da Silva destacaram a 
entrega da Carta de Alagoas, do-
cumento produzindo pelas par-
lamentares femininas que apre-

sentam uma série de alternativas 
para aumentar a presença de mu-
lheres no Congresso Nacional e, 
consequentemente, nos espaços 
de poder. Dentre as alternati-
vas, está a recomendação de que 
anualmente, “as sessões de traba-
lho do P20 sejam iniciadas com a 
Reunião de Mulheres Parlamen-
tares” para fortalecer o espaço 
como uma forma de “diálogo, 
troca de experiências, priorização 
e promoção da igualdade”.

A presidente da União In-
terparlamentar, Tulia Ackson, 
pontuou que “as mulheres são 
apenas 27% das parlamentares 
globalmente” e desse total, “so-
mente 23% são presidentes de 
parlamento”. Dentre os fatores 
que impedem e limitam as candi-
daturas (e vitórias) de candidatas 
femininas está uma série de fato-
res ligadas ao patriarcado, como 
a violência política e a dependên-
cia financeira – o que também se 
aplica no Brasil.

Segundo Ackson, é neces-
sário se alcançar a paridade para 
que as ações e decisões políticas 
possam de fato reflitam a diver-
sidade na sociedade. “Ainda esta-
mos atrasados para fazer com que 
nossas leis e políticas incorporem 
as perspectivas de mulheres. Pre-
cisamos assegurar voz às mulhe-
res e, principalmente, superar 
as barreiras que as impedem de 
participar da vida política, como 
a discriminação, o assédio e a vio-
lência baseada em gênero, on-line 
e off-line”, reforçou.

Mudanças climáticas
Outra medida que consta na 

Carta proposta pelas brasileiras 
é: “Promover a transversalização 
de gênero na função parlamen-
tar e governamental, com pers-
pectiva interseccional, e alocar 
os recursos financeiros, técnicos 
e humanos necessários para tal, 
de maneira a desenvolver agen-
das e propostas legislativas, bem 

como conduzir reformas legais 
sensíveis a gênero, inclusive rela-
cionadas ao clima, a fim de for-
talecer os direitos humanos das 
mulheres e das meninas, em sua 
diversidade, e de promover os 
princípios de não discriminação 
e de igualdade perante a lei”.

Esse tópico da carta, especial-
mente o foco em conduções de 
sessões adaptadas às mudanças 
climáticas, também relacionado a 
segunda sessão: “Justiça climática 
e desenvolvimento sustentável na 
perspectiva de gênero e raça”.

Tulia Ackson também des-
tacou que as mulheres rurais 
são as que mais estão sujeitas e 
expostas às mudanças climáticas 
e também à insegurança alimen-
tar. Diante disso, ela destacou 
que, quanto mais mulheres nos 
parlamentos, mais esse tema será 
debatido e, consequentemente, 
mais rapidamente serão quebra-
das as mais barreiras na busca de 
políticas de justiça climática.

Primeiro dia focado em combate a desigualdade de gênero
Lula Marques/ Agência Brasil

Tulia Ackson (esquerda), acompanhada de Leila Barros, Lira e Benedita da Silva

Ministros do STF ouvidos 
pela reportagem afirmam que 
as propostas em discussão no 
Congresso Nacional para ade-
quar as emendas parlamentares 
às exigências do tribunal têm la-
cunas e não atendem por com-
pleto as decisões do Supremo 
Tribunal Federal.

A posição dos magistrados, 
porém, tem sido a de evitar co-
mentários públicos sobre o as-
sunto, já que cabe ao Congresso 
definir a nova legislação.

A avaliação de três ministros e 
dois auxiliares ouvidos sob reser-
va é a de que o Supremo só deve 
se debruçar sobre o mérito das 
propostas quando o Congresso 
aprovar a nova lei e o presidente 
Lula (PT) sancioná-la, o que não 
tem prazo para ocorrer.

Na noite de terça-feira (5), a 
Câmara aprovou um projeto que 
cria novas regras para as emendas. 
O texto agora segue para o Sena-
do, onde há também um outro 
projeto protocolado.

O desfecho, no entanto, ainda 
parece distante e dificilmente será 
alcançado neste mês, na avaliação 
dos ministros. Não se descarta 
que o tema só volte ao plenário 
do Supremo em 2025.

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), afir-
mou na terça que espera a aprova-
ção da proposta sobre o tema até 
o fim de novembro.

“O importante é que o Con-
gresso Nacional como um todo 
entregue uma disciplina sobre as 
emendas na linha do que deseja o 
Parlamento, o que deseja o Execu-
tivo e obedecendo às regras cons-
titucionais também para garantir 
a aprovação em eventuais discus-

sões judicializadas no âmbito do 
Supremo”, disse.

As principais lacunas seriam 
a manutenção da possibilidade 
de emendas coletivas, como as 
de comissão, serem cooptadas 
por poucos parlamentares in-
fluentes. As novas regras para as 
chamadas emendas Pix, que hoje 
não são enviadas para um objeti-
vo específico, seguem considera-
das muito amplas.

As propostas avançariam de 
forma positiva, porém, ao definir 
que emendas de bancadas devem 
atender a projetos estruturantes, 
proibindo o uso individualizado, 
e que o montante será reajustado 
anualmente por índices vincula-
dos ao arcabouço ou à inflação.

O objetivo do Congresso com 
as novas regras é autorizar o paga-
mento das emendas parlamenta-
res a partir do próximo ano. Para 
desbloquear a verba travada deste 
ano, será necessário reformular os 
portais da transparência e dar pu-

blicidade ao processo de alocação 
do dinheiro.

O ministro Flávio Dino re-
cebeu parlamentares autores 
de propostas sobre as emendas. 
Conversou com o senador An-
gelo Coronel (PSD-BA) na últi-
ma quarta-feira (30) e, na quinta 
(31), com o deputado Rubens 
Pereira Júnior (PT-MA).

Nas duas reuniões, Dino ou-
viu as propostas e não fez comen-
tários específicos sobre as regras 
estipuladas nos textos. Ele se li-
mitou a destacar ponto a ponto a 
decisão do plenário do Supremo, 
que determinou a reformulação 
das emendas parlamentares.

A proximidade de Rubens 
com Dino foi um dos argumen-
tos apresentados no Congresso 
para indicar que o ministro do 
Supremo teria avalizado a pro-
posta do deputado.

Ação no STF
O foco inicial dos processos 

era a transparência das emendas 
de relator - mecanismo criado 
pelo Congresso durante o go-
verno Jair Bolsonaro (PL) para 
concentrar a destinação de re-
cursos para redutos eleitorais de 
políticos como moeda de troca 
em negociações.

A ação sobre essa modalidade 
acabou sendo usada para ques-
tionar a constitucionalidade das 
emendas de comissão. O Con-
gresso turbinou a verba após o 
fim das emendas de relator -man-
tendo a falta de transparência e o 
uso do dinheiro para atender seus 
redutos eleitorais.

Foi Dino quem decidiu, em 
agosto passado, suspender o pa-
gamento das emendas até que 
haja “prévia e total rastreabilida-
de”. O bloqueio às emendas foi 
confirmado pelo plenário do Su-
premo, por unanimidade.

A decisão tratava de assuntos 
mais amplos, como a necessidade 
de transparência e rastreabilidade 
das emendas parlamentares e a 
eficiência dessa verba na entrega 
de bens e serviços à sociedade.

Essa decisão do STF se re-
fere a emendas já em execução. 
O projeto de lei que avançou 
na Câmara define regras para o 
cenário futuro, a partir do Or-
çamento de 2025.

Em reunião entre os ministros 
do Supremo, os presidentes da 
Câmara e do Senado e o ministro 
Jorge Messias, da AGU (Advoca-
cia-Geral da União), foi fechado 
um acordo para que o Congresso 
aprovasse uma lei definindo no-
vas normas sobre o tema.

Por Cézar Feitosa 
(Folhapress)

StF vê lacunas no projeto de lei 
das emendas parlamentares

Antônio Augusto/SCO/STF

Ministros querem evitar comentários públicos sobre o assunto

CORREIO BASTIDORES

Parlamentares conseguem 
prioridade nas emendas pix

Psol, Novo e PL foram contra 
projeto de emendas

Balcão Moeda

Redução 1

TCU

Redução 2

Pressa

O substitutivo ao proje-

to aprovado pela Câmara 

fez um carinho nos parla-

mentares. O projeto pre-

via que as emendas pix 

— transferências especiais 

— seriam destinadas pre-

ferencialmente a “obras 

inacabadas”.

Depois da negociação 

conduzida pelo relator, El-

mar Nascimento (União-

-BA), a frase ganhou o 

adendo “de sua autoria” 

— a prioridade será para 

obras que já haviam rece-

bido recursos do próprio 

parlamentar. 

Como a coluna desta-

cou ontem, uma das princi-

pais divergências estavam 

relacionadas a barreiras 

impostas às emendas pix. 

Hoje, parlamentares po-

dem destinar sem sequer 

especificar sua finalidade.

Psol, Novo e 43 dos 71 de-

putados presentes do PL 

votaram contra o projeto 

que regulamenta emen-

das parlamentares, apro-

vado na noite de segunda 

por 330 votos contra 74.

Durante a votação, inte-

grantes do partido de Jair 

Bolsonaro criticam o que 

classificaram de interfe-

rência indevida do Supre-

mo Tribunal Federal em 

algo que classificam ser 
de competência exclusiva 

do Congresso. A propos-

ta foi criada por exigência 

do ministro Flávio Dino, 

que cobrou maior detalha-

mento nas emendas.

Já o Psol criticou o ex-

cesso de recursos disponi-

bilizados paraos parlamen-

tares. “Cada deputado virou 

uma unidade orçamentá-

ria”, critica Tarcísio Motta 

(Psol-RJ). Para ele, o projeto 

representa um avanço, mas 

não garante a transparên-

cia exigida pelo STF.

Frisa que os parlamenta-

res definirão o destino de 
25% dos R$ 250 bilhões 

que o governo federal dis-

põe para gastar livremen-

te. “O Congresso virou um 

balcão de negócios. Não 

tem reunião em que não 

se fale de emendas, são 

muitos pedidos de desti-

nação de verbas”, diz.

Motta diz que não haverá 

como dar  transparência 

às emendas determina-

das por comissões per-

manentes da Câmara e 

do Senado, que somarão 

R$ 11,5 bilhões. Como es-

tas não são de execução 

obrigatória, servirão de 

moeda de troca do gover-

no para conquistar votos.

A enfermeira Mara Maely 

Oliveira Roque conse-

guiu no Tribunal Supe-

rior do Trabalho manter 

o direito de redução de 

36 horas para 18 horas 

sua jornada de trabalho 

sem redução salarial. 

Isto, para dar assistên-

cia à filha, diagnosticada 

com Síndrome de Down. 

A Câmara estabeleceu a 

obrigatoriedade de es-

pecificação de agência e 
conta bancária onde os 

recursos serão deposita-

dos. Será preciso também 

definir os objetivos da 
transferências, que pas-

sam a ficar sujeitas à fis-

calização do Tribunal de 

Contas da União.

Ela trabalha na  Empre-

sa Brasileira de Serviços 

Hospitalares (Ebserh), vin-

culada ao Ministério da 

Educação e que adminis-

tra hospitais de universi-

dades federais. A empre-

sa alegou que não havia 

previsão legal para a con-

cessão, mas a tese não foi 

aceita pelo TST.

O projeto será examinado 

pelo Senado, mas deverá 

ser aprovado rapidamen-

te para que as emendas 

voltem a ser pagas — 

Dino proibiu os repasses 

até que o tema fosse re-

gulamentado. Resta sa-

ber se ele vai considerar 

satisfatórias as medidas 

que serão aprovadas.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Zeca Ribeira/Câmara dos Deputados

Elmar Nascimento

Motta: deputados viraram “unidades orçamentárias”

POR FERNANDO MOLICA
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Por mau serviço, Procon-SP 
multa Enel em R$ 13,3 milhões

Montadoras ‘comemoram’ 
alta de 24,7% na produção

CORREIO ECONÔMICO

Maior da década Elevação anual 

Queda livre 

IGP-DI acelera 

São Paulo 

Três altas 

Más prestações de servi-
ço, durante os apagões, 
no dia 11 de outubro, que 
deixaram 3,1 milhões de 
clientes sem energia elé-
trica na região metropo-
litana da Capital paulista, 
problema que ainda se 
estender por vários dias. 
Sob este argumento, a 
Fundação de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
do Estado de São Paulo 

(Procon-SP) aplicou, nes-
sa segunda-feira (4), uma 
multa de R$ 13,3 milhões 
à Enel-SP. Em resposta, a 
concessionária de ener-
gia emitiu nota, em que 
não informa se pagará a 
multa, preferindo manter 
o discurso de que seguirá 
“investindo para minimi-
zar o impacto no servi-
ço frente ao avanço dos 
eventos climáticos”.

Reflexo direto da expan-
são do crédito, do em-
prego e da renda, além 
do aumento de entregas 
pelas locadoras (renova-
ção da frota), a produ-
ção das montadoras de 
veículos registrou alta 
de 24,7% em outubro 
último, no comparativo 
anual, com exportações 
e importações apresen-
taram desempenho posi-
tivo. No ano, a produção 
acumulada atingiu 8,9%, 

perfazendo 2,12 milhões 
de veículos.
Segundo balanço, divul-
gado nessa quarta-feira 
(6), pela Anfavea (Asso-
ciação Nacional dos Fa-
bricantes de Veículos Au-
tomotores), ao informar 
que, no mês passado, 
saíram das fábricas 249,2 
mil unidades (carros de 
passeio, utilitários leves, 
caminhões e ônibus). As 
vendas do setor já supe-
ram níveis pré-pandemia.

Em outro tópico do estu-
do, a associação observa 
que as vendas de outubro 
(264,9 mil veículos), foram 
as maiores para o mês, 
em uma década. 
No comparativo anual, os 
emplacamentos avança-
ram 21,6%, e de12,1%, ante 
setembro. No ano, a alta 
chega a 15%. 

Montante mais elevado, 
desde maio do ano pas-
sado, as exportações to-
talizaram 43,5 mil veículos 
em outubro, uma eleva-
ção anual de 39,2%. Ante 
setembro, as vendas ex-
ternas subiram 4,6%. Nos 
primeiros dez meses do 
ano, foram embarcados 
327,8 mil veículos.  

Queda livre exibiu o alu-
guel residencial no país, 
em outubro, ao despen-
car 0,89%, após alta de 
0,33% em setembro, pelo 
IVAR (Índice de Variação 
de Aluguéis Residenciais), 
divulgado, nessa quarta 
(6) pelo Instituto Brasileiro 
de Economia da Funda-
ção Getúlio Vargas.

Após subir 1,03% em se-
tembro, o IGP-DI (Índice 
Geral de Preços – Disponi-
bilidade Interna) acelerou 
1,54% em outubro, divul-
gou, nessa quarta-feira 
(6), a Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). Com o re-
sultado, o indicador agora 
acumula alta de 4,70% no 
ano e 5,91% em 12 meses. 

Entre as capitais, o des-
taque do IVAR coube ao 
aprofundamento da que-
da do aluguel residencial 
em São Paulo, de 0,49% 
em setembro, para 1,13%, 
em outubro. No Rio de 
Janeiro, houve inversão, 
de uma alta de 0,56% para 
um recuo de 3,18%, no 
comparativo mensal. 

Os três indicadores que 
compõem o IGP-DI tive-
ram alta no mês passado: 
O IPA-DI (atacado), cres-
ceu 2,01%, ante de 1,20% 
em setembro. O IPC-DI 
(varejo), subiu 0,30%, re-
cuou 0,63% em setembro, 
e o INCC-DI (construção) 
cresceu 0,68% em outu-
bro, e 0,58% em setembro.

Divulgação Enel -SP

Divulgação site Indústria Hoje

Penalização da concessionária de energia paulista é a 3ª

Mercado favorável impulsiona produção de montadoras  

Como esperado, Copom 
eleva Selic a 11,25% ao ano
Por unanimidade, colegiado aumentou taxa básica em 0,5 p.p.

Por marcello Sigwalt

Como era amplamente 
esperado (e precificado, in-
clusive) pelo mercado, o Co-
mitê de Política Monetária 
do Banco Central (Copom/
BC) decidiu, por unanimi-
dade, elevar em meio ponto 
percentual (0,5 p.p.) a taxa 
básica de juros (Selic), que 
subiu de 10,75% ao ano para 
11,25% ao ano. 

Em seu comunicado, o co-
mitê aponta que “o cenário 
[doméstico] segue marcado 
por resiliência na atividade, 
pressões no mercado de tra-
balho, hiato do produto po-
sitivo, elevação das projeções 
de inflação e expectativas de-
sancoradas, o que demanda 
uma política monetária mais 
contracionista”. 

Mais adiante, o colegia-
do acentua que “consideran-
do a evolução do processo 
de desinflação, os cenários 
avaliados, o balanço de ris-
cos e o amplo conjunto de 
informações disponíveis, o 
Copom decidiu, por unani-
midade, elevar a taxa básica 

de juros em 0,50 ponto per-
centual, para 11,25% a.a., e 
entende que essa decisão é 
compatível com a estratégia 
de convergência da inflação 
para o redor da meta ao lon-
go do horizonte relevante. 
Sem prejuízo de seu objeti-
vo fundamental de assegu-
rar a estabilidade de preços, 

essa decisão também impli-
ca suavização das flutuações 
do nível de atividade eco-
nômica e fomento do pleno 
emprego”.

Ainda sobre a economia 
tupiniquim, o comitê admite 
que “o conjunto dos indica-
dores de atividade econômi-
ca e do mercado de trabalho 

segue apresentando dinamis-
mo. A inflação cheia e as me-
didas subjacentes se situaram 
acima da meta para a inflação 
em divulgações recentes”.

O Copom admite que “o 
ambiente externo permanece 
desafiador devido à conjun-
tura econômica incerta nos 
Estados Unidos.

Divulgação site CBIC

Mais importante que a elevação de 0,5 p.p. da Selic é o viés de alta da taxa

Os sinais de que a vitória de 
Donald Trump pode ser com-
pleta, com controle da Câmara 
e do Senado pelos republicanos, 
tiveram o efeito inicial espera-
do sobre os ativos brasileiros 
nesta quarta-feira que precede 
a decisão do Copom, à noite, 
e do Federal Reserve, amanhã: 
elevação do dólar a R$ 5,86 na 
máxima do dia, avanço da cur-
va de juros doméstica e retração 
do Ibovespa. Tais movimentos, 
contudo, foram moderados ou 
inteiramente revertidos ainda 
na virada da manhã para a tar-
de, colocando o dólar em baixa 
de 1,26%, a R$ 5,6759, no fe-
chamento da sessão.

Na B3, o índice de referência 
encerrou hoje em leve baixa de 
0,24%, aos 130.340,92 pontos, 
entre mínima de 128.822,16 e 
máxima de 130.669,69 pontos, 
à tarde, tendo saído de abertura 
aos 130.613,17 pontos. O giro 
foi reforçado a R$ 24,5 bilhões.

No exterior, o dia foi de 

avanço generalizado da moeda 
americana e de valorização do 
bitcoin, principal criptomoeda, 
pela primeira vez negociado a 
US$ 75 mil. O fortalecimento 
do dólar resultou, inicialmente, 
em depreciação de commodi-
ties como o petróleo, com efei-
to para as ações de Petrobras, 

que chegaram a cair mais de 
1%, mas encerraram não muito 
distantes da estabilidade (ON 
-0,10%, PN +0,03%), com a 
mitigação do ajuste de preços 
no Brent, em Londres, e no 
WTI, em Nova York.

O minério de ferro cedeu 
nesta quarta-feira pós-eleitoral, 

com perdas que chegaram a 2% 
em Cingapura – em Dalian, 
China, o ajuste ficou em -0,76% 
na sessão.  Destaque para Me-
talúrgica Gerdau (+9,15%) e 
Gerdau (PN +9,61%) após a 
divulgação de resultados tri-
mestrais. Na ponta oposta do 
Ibovespa, vieram Carrefour 
(-3,63%), CSN (-3,01%).

Com a percepção de que 
o segundo governo Trump 
será deficitário, inflacionário e 
protecionista, os rendimentos 
dos Treasuries subiram aguda-
mente na sessão, em paralelo a 
avanço entre 2,53% (S&P 500) 
e 3,57% (Dow Jones) para os 
principais índices de ações em 
Nova York. O Federal Reserve, 
conforme se espera, deve ainda 
cortar a taxa de juros america-
na em 0,25 ponto porcentual 
na reunião desta quinta-feira, 
mas a avassaladora vitória de 
Trump pode resultar em um 
grau maior de cautela pela au-
toridade monetária.

Bolsa cai 0,24%, mas aos 130 mil pontos
Reprodução site Vermelho.org

Efeito Trump levou a recuo moderado do Ibovespa

Superávit comercial bate US$ 4,3 bi

‘Efeito Trump’ deixa futuros sem direção

A balança comercial brasi-
leira registrou superávit comer-
cial de US$ 4,343 bilhões em 
outubro. 

De acordo com dados da 
Secretaria de Comércio Exte-
rior do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (MDIC) 
divulgados nesta quarta-feira, 
6, o valor foi alcançado com 
exportações de US$ 29,462 
bilhões e importações de US$ 
25,119 bilhões.

Saldo positivo  
de US$ 63 bi

Na última semana de outu-
bro, o superávit foi de US$ 594 
milhões, com vendas de US$ 
4,488 bilhões e compras de 
US$ 3,891 bilhões. No ano, o 
saldo positivo é de US$ 63,022 
bilhões.

O resultado do último mês 
veio pouco abaixo da mediana 
das expectativas do mercado 
financeiro apontada no Pro-
jeções Broadcast, de superávit 

de US$ 4,663 bilhões, após o 
saldo positivo de US$ 5,363 bi-
lhões em setembro. 

As projeções para o mês 
passado variavam de US$ 3,8 
bilhões a US$ 6,0 bilhões.

Em outubro, as exportações 
registraram baixa de 0,7% na 
comparação com o mesmo pe-
ríodo em 2023, devido a queda 
de US$ 0,82 bilhões (-12,8%) 
em Agropecuária; recuo de 
US$ 1,08 bilhão (-14,5%) em 
Indústria Extrativa e crescimen-

to de US$ 1,7 bilhões (10,9%) 
em produtos da Indústria de 
Transformação.

As importações tiveram 
aumento de 22,5% em outu-
bro ante o mesmo mês do ano 
passado, com alta de US$ 0,11 
bilhões (32,6%) em Agrope-
cuária. Houve queda de US$ 
0,16 bilhões (-9,6%) em Indús-
tria Extrativa e crescimento de 
US$ 4,66 bilhões (25,5%) em 
produtos da Indústria de Trans-
formação.

Por marcello Sigwalt

Com a ‘ponta curta’ regis-
trando elevação – com a repre-
cificação dos juros dos EUA, 
após a vitória eleitoral do repu-
blicano Donald Trump – en-
quanto a longa exibiu retração 
– como reflexo do ajuste de 
posição dos investidores pelo 
mesmo motivo do pleito – os 
juros futuros encerraram a ses-
são desta quarta-feira (6) sem 
direção única. 

Como reflexo do novo ce-
nário trazido pela mudança 
política na maior economia do 
planeta, a taxa do DI com ven-
cimento para janeiro de 2026 
avançou de 12,85%, do ajuste 
anterior, para 12,975%; a do 
DI de janeiro de 2027 subiu 
de 12,975% a 13,035%; a do 
DI de janeiro de 2029 em que 
moderada, passou de 12,995% 
a 12,99%; a do Di de janeiro de 
2031 baixou de 12,92% para 
12,89%.e a do Di de janeiro 

de 2031 minguou de 12,92% a 
12,89%. 

Em contraponto à trajetó-
ria errática das taxas futuras, 
nos EUA, as taxas dos títulos 
do Tesouro americano (Trea-
suries) apresentaram forte alta, 
em toda a extensão da curva, 
no final da tarde.  Prova disso 
é que o rendimento da T-note 
de dois anos ‘inflava’ de 4,195% 
a 4,287%, ao passo que, na lon-
ga, a taxa do título de dez anos 
saltava de 4,287% para 4,444%.

Mereceu destaque o reco-
nhecimento do investidor, des-
de o início da sessão, do bom 
desempenho dos ativos brasilei-
ros ante seus pares emergentes, 
ao longo da sessão. 

Na avaliação do estrategis-
ta-chefe para mercados emer-
gentes do Deutsche Bank, 
Drausio Giacomelli, o ‘leve’ 
posicionamento e os níveis ele-
vados dos juros futuros domés-
ticos explicam o movimento da 
curva doméstica hoje.  
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Cria

Dificuldades Nova zaga

Camisa

SONHO ACABOU

O técnico Pep 

Guardiola respon-

deu com bom hu-

mor ao ser questio-

nado sobre assumir 

a seleção brasileira 

após a goleada so-

frida pelo Manches-

ter City na Liga dos 

Campeões.

O treinador es-

panhol brincou: ‘Depois 

do 4 a 1 não sou mais uma 

opção para o Brasil’. O City 

saiu na frente do Sporting, 

mas levou a virada com a 

sensação sueca Gyokeres 

ofuscando Haaland.

“Depois do 4 a 1 não 

sou mais uma opção para 

o Brasil (risos). Agora, mais 

do que nunca, tenho gana 

de levantar a equipe, de 

voltar ao nosso nível”, dis-

se Guardiola. 

Guardiola é tido como 

“sonho de consumo” dos 

torcedores para assumir 

a seleção brasileira. Uma 

pesquisa do instituto 

Real Time Big Data mos-

tra que o ex-Barça é o fa-

vorito dos brasileiros para 

o cargo, com 27% dos vo-

tos válidos.

Ele tem contrato com 

o City até junho de 2025 e 

já disse que queria treinar 

uma seleção. O técnico 

espanhol afirmou neste 
ano que almeja disputar 

uma Copa do Mundo.

Destaque na MLS, o meia 

Evander deu entrevista ao 

Charla Podcast, em que 

disse que gostaria de vol-

tar ao Vasco. “Se as portas 

estiverem abertas para 

mim, estou a disposição”, 

disse o Cria da Colina.

Sócios-torcedores do Bo-

tafogo relataram dificul-
dades para comprar os 

ingressos destinados ao 

Glorioso para a final da 
Libertadores pelo site ofi-

cial. A diretoria alvinegra 

acionou a Conmebol.

Com Thiago Santos e Fe-

lipe Melo suspensos, o 

técnico Mano Menezes 

bate cabeça para escalar a 

zaga do Fluminense con-

tra o Internacional. O favo-

rito para a vaga é o contes-

tado zagueiro Manoel.

Em parceria com o cantor 

Jorge Aragão, o Flamengo 

lançou uma camisa temá-

tica contra o racismo. A 

peça é marrom e doura-

da, e traz campanha inti-

tulada “Mais que cultura, 

identidade!”.

Divulgação/ Manchester City

Guardiola é o sonho da CBF

CORREIO NO MUNDO

Demitido

Bombardeio

Menos votantes na eleição de 2024

Ameaça

Reconstrução

IRONIA

A rede CCTV e a 

agência Xinhua, 

os dois principais 

meios estatais da 

China, noticiaram 

a vitória de Donald 

Trump assim que 

ela foi anunciada 

pelo próprio - sem 

esperar as projeções 

dos meios tradicio-

nais americanos. Na 

rede social Weibo, o tom dos chineses foi de ironia. “Os 

tempos felizes de Trump estão de volta”, escreveu um 

usuário. “Vai terminar Rússia-Ucrânia em 24 horas?”, iro-

nizou outro. *Por Nelson de Sá (Folhapress)

O chanceler alemão, Olaf 

Scholz, demitiu o ministro 

das Finanças, Christian 

Lindner, líder do partido 

liberal que integra a coli-

gação que forma o gover-

no. Olaf alega que Lindner 

quebrou sua confiança di-
versas vezes.

Pelo menos 30 pessoas 

morreram e outras 35 fica-

ram feridas em uma nova 

leva de bombardeios isra-

elenses feitos na quarta 

(6), na região de Baalbek-

-Hermel, no leste do Líba-

no, segundo o governador 

Bachir Khodr.

O comparecimento dos ci-

dadãos na eleição dos EUA 

deste ano foi menor do que 

o de quatro anos atrás, se-

gundo a Universidade da 

Flórida. Agora, 65% dos pos-

síveis eleitores registraram 

seu voto, ante 67% que ele-

geram Joe Biden e 60% na 

primeira eleição de Trump. 

Nos EUA, o voto não é obri-

gatório. Ambas as cam-

panhas trabalharam para 

convencer os cidadãos a 

votar, especialmente nos 

estados-pêndulo. Nessas 

regiões, houve grande par-

ticipação de eleitores.

O líder do Hezbollah, Naim 

Qassem, disse que o mo-

vimento tem milhões de 

combatentes treinados 

para enfrentar o exército 

israelense, avisando que 

nenhum lugar em Israel 

está “a salvo” dos mísseis 

e ‘drones’ do grupo.

O Banco Europeu de In-

vestimento (BEI) vai dispo-

nibilizar até 900 milhões 

de euros para a recons-

trução de infraestruturas 

destruídas pelas enchen-

tes em Valência, Espa-

nha. O anúncio foi feito na 

quarta (6) pelo BEI.

Alan Santos/PR

Chineses ironizaram Trump

OMS: vacinas prioritárias

Neymar tem lesão confirmada

OMS lista doenças prioritárias no desenvolvimento de vacinas

Com nova lesão, Neymar Jr. pode ficar até seis semanas de fora

por patrícia pasquini 

(Folhapress)

A OMS (Organização Mun-
dial da Saúde) listou 17 pató-
genos - entre vírus, bactérias e 
um protozoário - causadores de 
doenças que devem ser priorida-
de para a pesquisa e o desenvol-
vimento de novas vacinas.

O estudo, financiado por 
uma doação da Fundação Bill 
e Melinda Gates, foi publicado 
na terça (5), na revista eBioMe-
dicine.

O trabalho é o primeiro 
esforço global para priorizar 
patógenos endêmicos com base 
em critérios como carga regio-
nal de doenças, risco de resis-
tência antimicrobiana e impac-
to socioeconômico.

Em cinco das seis regiões 
da OMS, as mortes anuais em 
crianças menores de cinco anos 
e a contribuição para a resistên-
cia antimicrobiana foram os 
critérios mais ponderados.

Para o estudo, a OMS pediu 
a especialistas internacionais e 
regionais que identificassem os 
fatores mais importantes na de-
cisão de quais vacinas introduzir 
e usar. A análise das preferên-
cias, combinada com dados re-
gionais, resultou nos dez priori-
tários para cada região da OMS 
(África, Américas, Europa, Me-
diterrâneo Oriental, Pacífico 

Ocidental e Sudeste Asiático).
Entre as urgências estão o 

vírus HIV, a malária e a tuber-
culose. Juntos, os três causam 
quase 2,5 milhões de mortes 
por ano.

Segundo Kate O’Brien, 
diretora do Departamento de 
Imunização, Vacinas e Produ-
tos Biológicos da OMS, muitas 
vezes as decisões globais sobre 
novas vacinas foram impulsio-
nadas pelo retorno do investi-
mento e não pelo número de vi-
das que poderiam ser salvas nas 
comunidades mais vulneráveis.

Para a médica, o estudo usa 
experiência e dados regionais 
para avaliar vacinas que não 
apenas reduziriam significati-
vamente as doenças que afetam 
muito as comunidades hoje, 
mas também os custos médicos 

que as famílias e os sistemas de 
saúde enfrentam.

As vacinas para os patóge-
nos listados abaixo estão em 
diferentes estágios de desenvol-
vimento.

 � Patógenos onde a pesquisa 
de vacinas é necessária
• Streptococcus do grupo A
• Vírus da hepatite C
• HIV-1
• Klebsiella pneumoniae

 �Agentes patogênicos em 
que as vacinas têm de ser mais 
desenvolvidas
• Citomegalovírus
• Vírus da gripe (vacina am-

plamente protetora)
• Espécies de Leishmania 

(protozoário)
• Salmonella não tifoide
• Norovírus

• Plasmodium falciparum 
(protozoário causador da 
malária)

• Espécies de Shigella
• Staphylococcus aureus

 � Patógenos em que as vaci-
nas estão se aproximando da 
aprovação regulatória, reco-
mendação de política ou in-
trodução
• Vírus da dengue
• Streptococcus do grupo B
• E. coli patogênica extraintes-

tinal
• Mycobacterium tuberculosis
• VSR (vírus sincicial respiratório)

A lista apoia o objetivo da 
Agenda de Imunização 2030 
de garantir que todos possam 
se beneficiar de vacinas que os 
protejam de doenças graves.

Segundo a OMS, as con-
clusões do relatório sobre pató-
genos endêmicos fazem parte 
do trabalho para identificar e 
apoiar as prioridades e necessi-
dades de pesquisa dos progra-
mas de imunização em países de 
baixa e média renda, para infor-
mar a agenda global de pesquisa 
e desenvolvimento de vacinas e 
avançar no desenvolvimento e 
aceitação de vacinas prioritárias, 
principalmente contra patóge-
nos que causam o maior fardo 
de saúde pública e maior impac-
to socioeconômico.

Depois de ter ficado mais de 
um ano afastado dos gramados 
por causa de uma cirurgia no 
joelho esquerdo, Neymar teve 
constatada uma nova lesão que 
pode o deixar fora de ação por 
até seis semanas. O problema 
dessa vez é de menor gravidade 
e na perna direita.

Conforme comunicado pu-
blicado na quarta (6) pelo clube 
saudita Al Hilal nas redes so-
ciais, o atacante sofreu uma lesão 
muscular na coxa direita, cujo 
prazo de tratamento foi estima-
do entre quatro e seis semanas.

O brasileiro de 32 anos 
atuou pouco menos de meia 
hora na vitória por 3 a 0 de 
seu time sobre o Esteghlal, do 
Irã, na segunda-feira (4), pela 
Champions League da Ásia.

O atacante entrou em cam-
po aos 13 minutos do segundo 
tempo e o deixou aos 41. Não 
ficou inicialmente clara a natu-
reza da lesão, mas ele demons-
trava dificuldade com a perna 
direita, que não é aquela do pro-
blema que o afastou do futebol 
por 369 dias: uma ruptura de 

ligamento cruzado anterior e de 
menisco do joelho esquerdo.

Neymar publicou uma 
mensagem nas redes sociais 
após a partida em que falou so-
bre o momento da lesão. “Senti 
como se fosse uma cãibra muito 
forte. É normal, após um ano, 
acontecer isso. Os médicos já 

tinham me avisado”, escreveu.
A depender da evolução da 

recuperação, um retorno aos 
gramados pelo Al Hilal poderá 
ocorrer em 18 de dezembro, em 
partida pela Champions asiáti-
ca contra o saudita Al-Wasl, no 
Zabeel Stadium, em Dubai. O 
brasileiro não está inscrito no 

Campeonato Saudita.
“Ele voltou de uma lesão 

que não é fácil e joga em uma 
posição que o torna muito vul-
nerável a contatos”, afirmou o 
técnico Jorge Jesus, lembrando 
uma falta dura sofrida no jogo.

O retorno havia ocorrido 
no último dia 21.

Divulgação

Al Hilal FC

OMS definiu quais causadores devem ser combatidos 

Com nova lesão diagnosticada, Neymar só deve voltar a jogar futebol na temporada 2025

Furacão rafael causa novo apagão em Cuba

Cuba sofre mais um apagão 
completo, segundo a União Elé-
trica Nacional do país, devido à 
aproximação do furacão Rafael, 
que deve atingir o solo da ilha na 
quarta (6). A operadora afirmou 

que os protocolos de emergên-
cia já foram acionados. Há duas 
semanas, o país foi atingido pelo 
ciclone Oscar, que deixou oito 
mortos e causou um desligamen-
to generalizado de quatro dias na 

infraestrutura elétrica do país. 
Nesse caso, o apagão ocorreu de-
vido a falhas nas centrais termelé-
tricas e à falta de combustível.

Segundo o Centro Nacional 
de Furacões dos EUA, Rafael se 

tornou um furacão de categoria 
3 -na escala de 5 do Sistema Saf-
fir-Simpson- ao atingir ventos de 
até 185 km/h.

Por Gabriel Barnabé 
(Folhapress)

Savinho e Endrick são repre-
sentantes brasileiros na lista dos 
jogadores sub-21 com maior 
valor de mercado. O estudo é 
feito pelo Observatório do Fu-
tebol. Savinho é o quarto atleta 
sub-21 mais valioso do mundo, 
avaliado em R$ 636,9 milhões. 
O atacante de 20 anos, que está 
em sua primeira temporada no 
Manchester City, tem contrato 
com o clube inglês até 2029.

Já Endrick é o sexto, com 
valor estimado em R$ 616,1 
milhões. A joia ex-Palmeiras, 
agora no Real Madrid, faz sua 
estreia no futebol europeu aos 
18 anos.

Lamine Yamal lidera o 
ranking, R$ 1,14 bilhão. A 
promessa do Barcelona, que 
também é o mais jovem do top 
10, fica na frente de Alejandro 
Garnacho (114,8 milhões de 

euros), do United, e Warren 
Zaire-Emer7 (109 milhões de 
euros), do PSG, que comple-
tam o “pódio”.

O zagueiro Lucas Beraldo é 
o 11º. Revelado pelo São Paulo, 
o jogador do PSG foi avaliado 
em 70,3 milhões de euros.

Vitor Roque, Andrey San-
tos e Estêvão também estão no 
top 100 das maiores promessas 
do futebol internacional.

Brasileiros entre os sub-21 mais valiosos
CBF

Savinho, do Manchester City, é 
o brasileiro melhor ranqueado
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Donald Trump: ‘Uma era de 
ouro para os Estados Unidos’

Harris reconhece o resultado e afirma que o ajudará para uma transição pacífica

por Karoline cavalcante

O representan-
te do Partido 
R e p u b l i c a -
no, Donald 
Trump, ven-

ceu a 47ª eleição presidencial 
dos Estados Unidos na manhã 
desta quarta-feira (6), garan-
tindo sua reeleição após quatro 
anos fora do poder. Embora 
a totalização dos votos ainda 
esteja em andamento, Trump 
alcançou os 270 delegados ne-
cessários para assegurar sua vi-
tória sobre a adversária Kamala 
Harris, do Partido Democrata.

Às 7h34 desta quarta-feira 
(horário de Brasília), Trump 
já havia conquistado 277 de-
legados no Colégio Eleitoral, 
superando a marca mínima 
exigida. Até as 17h10, seu to-
tal de delegados havia subido 
para 292, com 71.960.302 
votos (51% dos votos váli-
dos), enquanto Kamala Har-
ris somava 224 delegados e 
67.134.702 votos (47,5%).

No total, o Colégio Eleitoral 
é composto por 538 delegados, 
distribuídos proporcionalmen-
te à população de cada estado. 
A contagem ainda não foi con-
cluída, com 37 delegados em 
disputa. Estados como Nevada, 
Arizona, Alasca e Maine ainda 
não tinham seus resultados defi-
nitivos. Nos outros 46 estados, o 
vencedor já foi definido, embora 
a apuração continue.

Discurso de vitória
Em seu discurso de vitória, 

Trump declarou que seu gover-
no marcará o início de uma “era 
de ouro” para os Estados Unidos 
e destacou a magnitude de sua 
conquista, chamando-a de “o 
maior movimento político de 
todos os tempos”. “Nunca hou-
ve nada assim neste país, e agora 
vamos levar isso a um novo ní-
vel. Vamos ajudar nosso país a se 
curar, temos um país que precisa 
de ajuda, e precisamos agir com 
urgência. Vamos consertar nos-
sas fronteiras e transformar nos-
sa nação”, afirmou Trump.

Kamala reconhece
Kamala Harris, que se tor-

nou a primeira mulher negra 
a disputar a presidência dos 
EUA, reconheceu sua derro-

ta por meio de uma ligação 
telefônica a Donald Trump e 
anunciou sua disposição em 
colaborar para um processo 
de transição pacífica de poder. 
Ao contrário de 2020, quando 
Trump se recusou a colaborar 
com a transição do governo de 
Joe Biden.

Em um discurso de cerca de 
dez minutos, Harris reafirmou 
seu compromisso com a luta 
pela liberdade. “A luta pelo nos-
so país será difícil. Mas, como 
costumo dizer, gostamos de tra-
balho duro. E a luta pela nossa 
pátria sempre vale a pena”, disse 
a democrata.

Estados decisivos
A eleição de 2024 foi mar-

cada pela intensa disputa nos 
chamados “estados-pêndulo”, 
onde a preferência do eleito-
rado não é definida. São lo-
cais como Nevada, Arizona, 
Wisconsin, Michigan, Pen-
silvânia, Carolina do Norte 
e Geórgia, que têm grande 
peso no resultado final. Nes-
ses estados, a população cos-
tuma ser mais indecisa e os 
candidatos investem mais em 
campanhas para conquistar 
eleitores. Lembrando que, di-
ferente do Brasil, o voto não é 
obrigatório no país. 

Posse
O Colégio Eleitoral tem até 

o dia 17 de dezembro para con-
cluir a apuração dos votos. O re-
sultado será então formalmente 
enviado ao Congresso dos Esta-
dos Unidos, que fará a contagem 
oficial em 6 de janeiro de 2025. 
A posse de Donald Trump ocor-
rerá em 20 de janeiro, ao lado de 
seu vice-presidente, JD Vance.

Nos Estados Unidos, o vi-
ce-presidente também exerce a 
função de presidente do Sena-
do, e Kamala Harris, que atual-
mente ocupa esse cargo, será 
responsável por declarar o ven-
cedor após a contagem final.

Repercussão 
internacional

A vitória de Trump gerou 
reações globais. Líderes de todo 
o mundo felicitaram o republi-
cano, destacando o impacto da 
eleição para os Estados Unidos 
e para as relações internacionais.

O presidente brasileiro, 
Luiz Inácio Lula da Silva, en-
viou uma mensagem de feli-
citações. “Meus parabéns ao 
presidente Donald Trump pela 
vitória eleitoral e retorno à pre-
sidência dos Estados Unidos. 
A democracia é a voz do povo 
e deve ser sempre respeitada. 
O mundo precisa de diálogo e 
trabalho conjunto para termos 
mais paz, desenvolvimento e 
prosperidade”, afirmou Lula.

O presidente da Ucrânia, 
Volodymyr Zelensky, também 
parabenizou Trump, destacando 
a “impressionante vitória eleito-
ral” e manifestando interesse em 
desenvolver uma cooperação po-
lítica e econômica mutuamente 
benéfica entre as duas nações.

O presidente francês, Emma-
nuel Macron, expressou disposi-
ção para trabalhar com Trump. 
“Como fizemos nos últimos qua-
tro anos. Com as suas convicções 
e as minhas, com respeito e ambi-
ção, por mais paz e prosperidade”, 
escreveu Macron em sua conta 
no X (antigo Twitter).

O primeiro-ministro is-
raelense, Benjamin Netanyahu, 
também comemorou a vitó-
ria, afirmando que “a volta de 
Trump à Casa Branca oferece 
um novo começo para a Améri-
ca e um poderoso compromisso 
com a grande aliança entre Is-
rael e os Estados Unidos.”

Reuters/Folhapress

Trump quebra escrita e depois de 20 anos um candidato Republicano vence no voto popular e no colégio eleitoral

por Karoline calvalcante

Com a vitória, Donald 
Trump (Partido Republicano) 
retorna ao comando da maior 
potência mundial. E o próxi-
mo período promete ser de 
intensos desafios e mudanças, 
tanto para os Estados Unidos 
da América, quanto para o ce-
nário internacional. O Brasil 
também será impactado com o 
resultado das eleições.

Em avaliação da internacio-
nalista Elisa Ribeiro, entre os 
efeitos geopolíticos, os EUA 
podem adotar uma política de 
maior controle sobre a influên-
cia de potências rivais (como 
a China) na América Latina. 
“Possivelmente instigando o 
Brasil a adotar uma postura 
mais alinhada aos interesses 
americanos em questões regio-
nais e econômicas”, disse.

Após atingir a quantida-
de mínima dos votos para ser 
declarado o vencedor, Trump 

prometeu fechar as fronteiras 
do país em seu discurso. “Se 
tivermos que esperar mais tem-
po, não sei, estava indo mal e 
rápido, teremos que selar essas 
fronteiras e deixar as pessoas 
entrarem em nosso país. Que-
remos que as pessoas voltem, 
mas temos que deixá-las voltar 
de forma legal”, declarou.

Ribeiro observou que essa 
esperada ênfase em políticas 
duras de controle imigratório 
pode afetar parcerias em segu-
rança e influenciar “no fluxo 
de imigração e deportações 
de brasileiros nos EUA”.”A 
política de imigração mais rí-
gida poderia levar a restrições 
adicionais no processo de ob-
tenção de vistos, dificultando 
viagens e turismo de brasilei-
ros para os EUA e vice-versa”, 
acrescentou.

Tenso
O presidente da República 

brasileiro, Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT), havia manifestado 
apoio a adversária de Trump, 
Kamala Harris (Partido Demo-
crata), e, ainda que tenha de-
sejado parabéns ao novo líder 

norte-americano, representan-
tes do governo brasileiro fize-
ram fortes declarações sobre o 
resultado do pleito.

Em entrevista à imprensa 

nesta quarta-feira (6), o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
argumentou que o dia “amanhe-
ceu mais tenso” com a vitória do 
candidato republicano.

“Na campanha foram di-
tas muitas coisas que causam 
a apreensão não só no Brasil, 
mas no mundo inteiro. Cau-
sam apreensão nos mercados 
emergentes, causam apreen-
são nos países endividados, 
na Europa. Então, o dia ama-
nheceu, no mundo, mais ten-
so em função do que foi dito 
na campanha”, afirmou o che-
fe da pasta.

O assessor especial da 
Presidência da República 
para assuntos internacionais, 
embaixador Celso Amorim, 
também disse nesta quarta-
-feira que espera uma relação 
pragmática do presidente 
norte-americano eleito com 
o governo brasileiro. Ele com-
parou com o ex-presidente 
dos EUA, George W. Bush 
(Republicano) que esteve no 
poder de 2003 a 2008 e man-
teve uma boa relação com 
Lula. A fala foi feita para a 
Folha de São Paulo. 

Impacto das eleições dos EUA no Brasil
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Celso Amorim diz esperar relação pragmática entre as nações 

Reuters/Folhapress

Em discurso, Harris reafirmou seu compromisso com a luta pela liberdade
Brazil Photo Press/Folhapress

Donald Trump, do Republicano, venceu nos sete estados pêndulos



Quinta-feira, 7 de Novembro de 2024 9Estado do Rio

Campos realiza Feirão Limpa 
Nome até sexta-feira

Guapimirim abre festejos 
natalinos no dia 25 

CORREIO FLUMINENSE

Hora Azul: inclusão para todos

Obras no Jardim Bom Retiro

Empresas participantes do evento

Uma oportunidade de qui-
tar dívidas e sair do Servi-
ço de Proteção ao Crédi-
to (SPC), o Feirão Limpa 
Nome foi iniciado nesta 
quarta-feira (6), em Cam-
pos, com movimento in-
tenso. O evento segue até 
sexta-feira (8) no Instituto 
Federal Fluminense (IFF) – 
Campus Centro, das 9h às 
16h, reunindo diversas em-
presas credoras dispostas a 

negociar dívidas com con-
dições especiais e facilita-
das. A expectativa é que o 
número de atendimentos 
ultrapasse o registrado no 
ano passado. A iniciativa é 
do Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro 
(TJRJ), com apoio da Prefei-
tura de Campos, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico e do Procon.

De 25 de novembro de 
2024 a 6 de janeiro de 2025, 
Guapimirim se transforma-
rá na cidade mais encan-
tada do Rio de Janeiro. O 
Fantástico Natal de Guapi, 
promovido pela Prefei-
tura Municipal, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, é um 
evento que contará com 
um investimento de cerca 
de R$ 11 milhões, propor-
cionando aos moradores 
e turistas uma experiên-

cia mágica e inesquecível. 
A principal atração será a 
Praça do Papai Noel, onde 
os visitantes poderão viver 
uma verdadeira imersão na 
fantasia natalina. O público 
terá a oportunidade de tirar 
fotos com o bom velhinho 
e outros personagens em 
áreas decoradas e instagra-
máveis. A tradicional árvore 
de Natal também marcará 
presença, com mais de 30 
metros de altura, ilumina-
da por um show de luzes.

Pensando em proporcionar 
uma experiência inclusiva, 
o evento terá a Hora Azul, 
com atendimento prioritá-
rio para crianças atípicas, 
sempre aos sábados e do-
mingos, das 17h às 19h, ga-
rantindo conforto e carinho 
para essas famílias. O Fan-
tástico Natal de Guapi fun-
cionará de terça a domingo, 

das 18h à meia-noite. A pro-
gramação musical, teatral e 
gastronômica ocorrerá de 
quinta a domingo, a partir 
das 19h, e poderá ser con-
ferida no site oficial da Pre-
feitura (www.guapimirim.rj.
gov.br) ou nas redes sociais 
oficiais. A entrada é gratuita 
e a classificação do evento 
é livre.

As obras no bairro Jardim 
Bom Retiro, que estão 
sendo feitas pelo Governo 
do Estado, através da Se-
cretaria das Cidades, em 
parceria com a Prefeitura 
de São Gonçalo, continu-
am acontecendo a todo 
vapor.
Nesta quarta-feira (6), cer-
ca de seis ruas estão re-

cebendo novas calçadas 
e sendo preparadas para 
serem asfaltadas. 
Ao todo, o projeto da obra 
irá transformar 64 lo-
gradouros públicos, que 
receberão drenagem, 
pavimentação e novas 
calçadas. Mais de 20 ruas 
foram pavimentadas e re-
ceberam meio-fio. 

Entre as empresas partici-
pantes estão Enel, Oi, Tim, 
BMG, C6 Bank, Claro, Via 
Varejo, Itaú, Caixa Econô-
mica Federal, Ativos SA, 
Bradesco, Águas do Pa-
raíba, Peg Shoes, Acesso 
Total, Trier, VerTV, Sicredi 
e Crefaz. Cerca de 55 mil 
pessoas em Campos estão 
com o nome negativado 

no SPC, somando cerca 
de R$ 32 milhões em débi-
tos não quitados. Na quar-
ta-feira (6), o economista 
Sandro Figueredo, perito 
em economia e finanças e 
diretor de Economia Soli-
dária da Secretaria de De-
senvolvimento Econômi-
co, fez uma palestra sobre 
Educação Financeira.

Rodrigo Silveira/ Divulgação

Divulgação/Prefeitura de Guapimirim

Evento acontece no Instituto Federal Fluminense (IFF)

Fantástico Natal de Guapi começa no dia 25/11

Vale Social: balanço 
aponta 12 mil cartões 
já unificados

Um levantamento da Secre-
taria de Estado de Transporte e 
Mobilidade Urbana (Setram) 
aponta que 12 mil cartões do 
Vale Social já foram unificados 
durante a ação que tem o obje-
tivo de facilitar o embarque de 
pessoas com deficiência e em 
tratamento médico nos trans-
portes públicos estaduais. Além 
disso, mais de 33 mil transações 
já foram realizadas com o novo 
modelo do benefício. Iniciada 
em outubro, a ação segue um 
calendário baseado no mês de 
nascimento do beneficiário e 

contemplará, ao todo, 64 mil 
usuários, que terão até o dia 20 
de dezembro para atualizar ou 
validar o benefício, de acordo 
com cada caso.

O prazo atual, que termina 
nesta sexta-feira (08), está dire-
cionado aos nascidos em maio e 
junho. Os beneficiários do Vale 
Social que já têm o cartão da 
Riocard Mais, utilizando o be-
nefício nos ônibus intermunici-
pais e nas barcas não precisam ir 
até o posto fazer a troca, pois, a 
atualização é automática. Basta 
aproximar o cartão de qualquer 

validador (amarelo) presente 
nas estações e a unificação será 
efetivada. Neste caso, passará a 
valer apenas o cartão Riocard 
Mais em todos os modais.

Quem utiliza o benefício 
somente no metrô e/ou trens 
terá que substituir os atuais 
cartões pelo novo cartão unifi-
cado, produzido pela Riocard 
Mais. A troca ocorre somente 
na sede do Vale Social, no sub-
solo da Central do Brasil, de 
segunda a sexta, das 9h às 15h, 
em dias úteis. É necessário levar 
um documento com foto, além 

Beneficiários têm até 20 de dezembro para 
fazer a troca ou apenas atualizar o cartão

Divulgação Gov RJ

Vale tem o objetivo de facilitar o embarque de pessoas com deficiência e em tratamento

Estado terá concurso 
para inspetor de Polícia

Nitbike atinge a marca 
de 50 mil usuários

O governador Cláudio 
Castro anunciou a abertura 
do concurso para  Inspetor de 
Polícia Penal, da  Secretaria de 
Administração Penitenciária 
(Seap),  após  12 anos  sem sele-
ções públicas para o cargo. De 
acordo com o edital, publicado 
no Diário Oficial desta quar-
ta-feira (06/11), serão 300 va-
gas, com  salário inicial de R$ 
6.128,29 e  Gratificação de Va-
lorização Profissional (GVP) 
de R$1.119,29, para o cumpri-
mento de uma carga horária de 
40 horas semanais - ou regime 
de plantão, na escala 24h x 72h.  

“O Governo do Estado tra-
balha a segurança pública de 
forma integrada, e isso passa 
necessariamente pelo fortale-
cimento do sistema prisional 
fluminense. O novo concurso 
é uma demanda antiga, funda-
mental para reforçar o quadro 
de policiais penais, que agora 
estamos conseguindo viabili-
zar. A chegada de 300 novos 
inspetores vai permitir à Seap 
intensificar, principalmente, a 
fiscalização nas unidades pri-
sionais em todo o estado, am-
pliando o combate à entrada 
de itens ilícitos, como drogas e 
aparelhos celulares”, afirmou o 
governador. 

Custódia de 43 mil 
pessoas

Atualmente, a Seap é res-
ponsável pela custódia de mais 
de 43 mil pessoas privadas de 
liberdade, distribuídas em 50 
unidades prisionais, além de 
realizar o controle de acesso às 
unidades e promover a ressocia-
lização dos detentos. O órgão 
também realiza a monitoração 
eletrônica de mais de 8 mil in-
divíduos em prisão domiciliar 
e de potenciais agressores de 
mulheres.

“Este concurso marca uma 
nova fase da Polícia Penal e é 
uma grande oportunidade para 
quem deseja atuar na defesa da 
segurança pública do nosso es-
tado, trilhando uma carreira só-
lida. O  reforço vem numa boa 
hora e vai permitir ao governo, 
inclusive, seguir investindo em 
novos equipamentos para o 
sistema prisional fluminense - 
declarou a secretária de Admi-
nistração Penitenciária, Maria 
Rosa Lo Duca Nebel.

Inscrições
As inscrições para o concur-

so - que também abrirá um ban-
co de reserva - podem ser feitas 
entre os dias  11 de novembro 
e 12 de dezembro.

As bicicletas compartilha-
das são um sucesso em Nite-
rói e a adesão de mais de 10% 
dos moradores da cidade 
comprova a profusão de “ro-
xinhas” vistas nas ruas. Com 
três meses de implantação, o 
Nitbike já ultrapassou a mar-
ca de 50 mil usuários cadas-
trados. O sistema criado pela 
Prefeitura de Niterói opera 
atualmente com 33 estações 
e chegará a 50 até o fim do 
ano, totalizando 600 bicicle-
tas disponíveis. A média diá-
ria é de 5.550 viagens.

Estações
O NitBike opera atualmen-

te com estações no Centro, São 
Domingos, Icaraí e, mais recen-
temente, na Zona Norte, nos 
bairros do Fonseca e Barreto. 
O sistema está na terceira fase 
de implantação e nas próximas 
semanas o bairro de Santa Rosa 
vai ganhar duas estações. O ter-
ceiro e quarto lote do sistema 
vai ampliar a oferta de estações 
no Centro e Icaraí, aumentan-
do a integração entre trajetos 
frequentemente realizados pe-
los usuários.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Divulgação

Palácio Guanabara, sede do poder Executivo estadual

Nitbike conta com novas estações na Zona Norte

itaboraí reforça GM 
com novas viaturas 

Com o objetivo de pro-
porcionar mais segurança 
para a cidade, a Prefeitura de 
Itaboraí, por meio da Secre-
taria Municipal de Segurança 
(SEMSEG) e convênio com o 
Programa Nacional de Segu-
rança Pública com Cidadania 
(PRONASCI), entregou três 
novos veículos para compor 
a frota de viaturas da Guarda 
Municipal. A entrega foi rea-
lizada na Base Avançada da 
Guarda Municipal, no Centro, 
na última terça-feira (05).

O prefeito de Itaboraí, Mar-
celo Delaroli destacou a im-
portância de equipar a Guarda 
Municipal, para proporcionar 
maior segurança para a popula-
ção. “Entregamos mais três via-
turas novas para a nossa Guarda 
Municipal, porque com o efeti-
vo mais bem equipado, vamos 
conseguir melhorar a Seguran-
ça Pública. Não vamos parar 
enquanto a transformação que 
a gente tanto fala, não chegar 
em cada cantinho da nossa ci-
dade”, disse.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

dos antigos cartões, seguindo 
o cronograma estipulado. Os 
usuários que nasceram entre 
janeiro e abril, mas perderam 
o prazo, precisam realizar esse 
procedimento o quanto antes, 
pois os cartões das concessioná-
rias serão bloqueados.

A sede do Vale Social, to-
talmente reformada e amplia-
da pela Setram, foi reaberta ao 
público no dia 1º de outubro. A 
unificação é realizada em parce-
ria com o MetrôRio, SuperVia e 
Riocard Mais.

Desde então, além do aten-
dimento referente à unificação 
do benefício, diariamente cer-
ca de 400 pessoas passam por 
lá para realizar procedimentos 
como renovação, solicitação de 
primeira via, atualização cadas-
tral, entre outros.

Atualmente, o beneficiário 
do Vale Social usa até quatro 
cartões diferentes para em-
barcar nos transportes, o que 
dificulta a identificação e o 
manuseio. Com a unificação, a 
igualdade será assegurada, per-
mitindo que um único cartão 
seja utilizado tanto no metrô, 
quanto nos trens, barcas e nos 
ônibus intermunicipais, dando 
mais comodidade a quem usa o 
Vale Social. Além da praticida-
de, o novo cartão emitido pela 
Riocard Mais inclui leitura em 
Braille, reforçando o compro-
misso com a acessibilidade e a 
inclusão.

Sistema integrado
Outra vantagem da unifi-

cação dos cartões do Vale So-
cial é a garantia de um sistema 
integrado e um monitoramen-
to eficaz, já que será mais fácil 
detectar possíveis fraudes e 
garantir que os recursos do Es-
tado sejam destinados adequa-
damente a quem tem direito ao 
benefício.
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Colisão de carro com 
moto deixa um morto

Nova linha de ônibus 799 
atenderá Jardim Sulacap 

Bandidos roubam van no Gasômetro 

Policial federal foi morto ao reagir 

DHC ‘caça’ autores de latrocínio

Uma colisão entre um 

carro e uma moto, na rua 

Senador Bernardo Mon-

teiro (mais conhecida 

como a ‘Rua dos Lustres’), 

próximo da Avenida Dom 

Hélder Câmara, em Ben-

fica (Zona Norte) resultou 
na morte do motorista 

Ivan Nascimento Junior, 

44 anos, na madruga-

da dessa quarta-feira (6), 

enquanto o motociclista 

Wallace Barros, 36 anos, 

foi socorrido por equipes 

do Corpo de Bombeiros, 

dos quartéis de Benfica, 
Vila Isabel e Tijuca. Leva-

do ao Hospital Municipal 

Souza Aguiar (Centro), 

ele apresenta quadro de 

saúde estável. Totalmen-

te destruído, o carro de 

Nascimento Júnior estava 

na contramão, na hora do 

acidente.

Em tempo de seques-

tro ‘coletivo’ de coletivos, 

uma boa notícia. Passou 

a funcionar, nessa quar-

ta-feira (6), uma nova li-

nha de ônibus municipal, 

a 799, que faz a conexão 

entre a Pavuna (Zona 
Norte) e o Terminal Su-

lacap (Zona Oeste), que 
visa atender a demanda 

de passageiros na região 

da Avenida Albérico Diniz, 

em Jardim Sulacap. Pela 

viagem, será cobrada a ta-

rifa de R$ 4,30.

Segundo a Prefeitura do 

Rio, o serviço substituirá e 

ampliará o trajeto da linha 

SP300, se estendendo-se 

até o BRT Transbrasil, o 

BRT Transolímpica e Gua-

dalupe. Já o setor de pla-

nejamento da Secretaria 

Municipal de Transporte 

(STMR) previu que o novo 

trajeto da linha deverá 

cumprir 44 viagens em 

dias úteis, de 4h15 às 0h10 

de segunda a sexta-feira. 

Nos fins de semana, serão 
59 viagens, 31 aos sábados 

(4h às 0h05), e 28, aos do-

mingos (4h e 23h50).

Atestado de que a audá-

cia e o desrespeito cami-

nham juntos, uma van do 

Hemorio foi roubada, na 

tarde dessa terça-feira (5) 

por criminosos armados, 

na altura do Viaduto do 

Gasômetro, próximo ao 

Terminal Gentileza (Zona 
Portuária). Na ocasião, o 

veículo portava equipa-

mentos médicos.

Ao ser rendido por um 

bandido em uma moto, 

o motorista teve de des-

cer do veículo, levado por 

outros cinco criminosos. A 

vítima passa bem. O caso 
foi registrado na 17ª DP 

(São Cristóvão). 

Por ocasião do latrocínio, 

os criminosos aborda-

ram Jansen, quando este 

entrava na garagem da 

Transurb. Armados, eles 

exigiram que as vítimas 

desembarcassem do car-

ro conduzido pelo poli-

cial federal, que reagiu, 

foi baleado e morreu. Ao 

fugirem do local, os ban-

didos  abandonaram uma 

motocicleta, uma pistola 

com numeração raspada 

e pertences. 

Segundo investigações, a 

moto havia sido roubada 

no bairro Maracanã, há 

um mês. Apesar de frus-

trada, a operação prosse-

gue em busca dos assas-

sinos do agente federal. 

Nessa quarta-feira (6), 

agentes da Delegacia de 

Homicídios da Capital 

(DHC) cumpriram  dois 

mandados de prisão tem-

porária, na comunidade 

de Manguinhos (Zona 
Norte) contra Caio Mar-

cello Marins dos Santos e 

Robert da Costa de Olivei-
ra, suspeitos de latrocínio, 

seguido de morte, do po-

licial federal Jansen Go-

mes Pinto, em setembro, 

na garagem de ônibus 

da Transurb, no Engenho 

Dentro (Zona Norte). Pin-

to fazia segurança de Da-

vid Ferreira Barata, de 67 

anos, filho do empresário 
Jacob Barata, o ‘Rei dos 

ônibus’.  

Divulgação CET-Rio

Reprodução SMTR

Suspeita é de que motorista morto estaria na contramão

Nova linha visa atender demanda do Jardim Sulacap

POR MARCELLO SIGWALT

OCDE: RJ é um polo de grande 
potencial na ‘Economia Azul’
Estudo da OCDE prevê movimentação de US$ 3 trilhões até 2030

Por Marcello Sigwalt

Dentro da perspectiva de 
a Economia Azul correspon-
der, até 2030, a um PIB Glo-
bal do mar, estimado em US$ 
3 trilhões, o estado do Rio de 
Janeiro emerge com um dos 
principais polos de economia 
com maior potencial da Amé-
rica Latina. 

É o que aponta a prévia de 
estudo recente, divulgado no 
Green Rio 2024 – evento de 
sustentabilidade realizado na 
Marina da Glória – apresentado 
pela OCDE (Organização para 
a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico), que assim 
posiciona o Rio de Janeiro, por 
sua capacidade de impulsionar 
uma economia sustentável, que 
baseia no uso responsável dos 
recursos aquáticos e marítimos.

Segundo a OCDE, a eco-
nomia do mar já responde por 
9,74% do PIB fluminense, o que 
corresponde à movimentação 
de R$ 242,1 bilhões por anos. 
Somente em 2021, o setor em-
pregava 301.122 trabalhadores 
com carteira assinada, além de 
representar 15,15% das ativida-
des produtivas ligadas ao mar.

Por sua vez, o governo do 
Rio tenciona adotar a Política 
Pública de Economia Azul, a 
qual abrangerá ações de mapea-
mento de indicadores sociais e 
econômicos; gestão integrada 
das águas e criação de um fundo 
para a preservação de ecossiste-
mas aquáticos. Tal iniciativa in-
cluirá, ainda, programas de edu-

cação para promover a cultura 
oceânica, visando o desenvolvi-
mento sustentável e inclusivo.

Primeira a destacar a contri-
buição do estado fluminense à 
nova variável econômica, por oca-
sião do Fórum Massy Comexlog, 
no início de outubro, no Píer 
Mauá, a subsecretária de Recur-
sos Hídricos e Sustentabilidade 
do Rio, Ana Asti, explicou que a 
‘Economia Azul’, por princípio, 
busca equilibrar desenvolvimen-
to econômico e preservação am-
biental, em favor do bem-estar 
social e a criação de empregos. Foi 
durante esse evento, a OCDE ra-
tificou o Rio como um dos polos 
emergentes dessa economia para 
o Brasil e a América Latina.

Ao reconhecer a relevância 
estratégica do estado, o dire-

tor-presidente da Massy, Bruno 
Barbeito avaliou que “o Rio de 
Janeiro possui potenciais ines-
gotáveis em termos de sua cos-
ta marítima, com uma robusta 
malha portuária e posição es-
tratégica para o comércio exte-
rior. A utilização inteligente e 
responsável desses recursos é es-
sencial para tornar o estado re-
ferência nacional e internacio-
nal na economia dos oceanos”.

O relatório da organização 
faz menção, além da despoluição 
da Baía de Guanabara, ao progra-
ma ‘Guanabara Azul: estratégia 
para a economia costeira’, voltado 
para o fortalecimento das ativi-
dades econômicas costeiras, por 
meio da mobilização de parcerias 
entre municípios para captação 
de investimentos, desenvolvi-

mento de projetos de inovação 
tecnológica e fortalecimento das 
atividades econômicas na região 
metropolitana do Rio.

Do ponto de vista planetá-
rio, o estudo da OCDE projeta 
um crescimento expressivo da 
economia marítima mundial, 
que pode atingir U$ 3 trilhões 
até 2030, mediante à aderên-
cia dos setores do comércio, 
indústria e serviços às práticas 
sustentáveis. Com 80% de sua 
população localizada em áreas 
litorâneas, os impactos socioam-
bientais dessas iniciativas para o 
Rio são considerados promisso-
res. A economia Azul será tema 
de destaque durante o G20, que 
ocorre no Rio de Janeiro em no-
vembro, que dará foco à preser-
vação e restauração dos oceanos.

Divulgação site Marinha do Brasil

RJ emerge como polo que pode contribuir muito para a ‘economia do mar’ 

Rio é mais habitável do que SP
Cidade Maravilhosa é a 6ª de ranking da revista “The Economist”

Por Marcello Sigwalt

Entre as cidades mais ‘habi-
táveis’ do Planeta, o Rio de Ja-
neiro figura como a 6ª melhor 
da América Latina, em ranking 
de 2024, elaborado pela revis-
ta britânica “The Economist”, 
que reconheceu a cultura e 
qualidade de vida da ‘Cidade 
Maravilhosa’, que desbancou a 
‘terra da garoa’, São Paulo, que 
agora passou a amargar a séti-
ma posição. 

Pelo estudo da publicação 
europeia – que abrangeu 173 
cidades, em todo o mundo –  
a liderança latino-americana 
coube a Buenos Aires (Argen-
tina), seguida de Montevidéu 
(Uruguai) e Santiago (Chile), 
respectivamente no segundo e 
terceiro lugares no continente, 
mediante pontuações superio-
res a 80. Na segunda fila vêm 
San Juan (Porto Rico), Lima 
(Peru) e San José (Costa Rica). 

Para o avanço do Rio no 
ranking, o índice considerou 
cinco categorias essenciais: es-
tabilidade, saúde, cultura e am-
biente, educação e infraestrutu-
ra. Por esses critérios, a Capital 
fluminense exibiu uma melhora 
na qualidade de vida e na oferta 

de serviços, fatores por mantê-
-la entre as preferidas para mo-
rar na América Latina, mesmo 
ante os diversos desafios urba-
nos. Pelo lado positivo, a cidade 
apresenta um cenário cultu-
ral vibrante, pontos turísticos 
icônicos e uma infraestrutura 

revigorada para receber tanto 
moradores quanto turistas.

De acordo com “The Eco-
nomist”, tanto o Rio, quanto 
outras cidades latino-america-
nas registram aumento na mi-
gração regional, em especial, 
de imigrantes da Venezuela, em 
busca de melhores condições 
de vida. Tal movimento tem 
exercido impacto sobre a capa-
cidade de  adaptação e acolhi-
mento da cidade.

Já no ranking global de ha-
bitabilidade, a ponta é do Ca-
nadá, um dos principais desti-
nos de expatriados, em que as 
cidades de Calgary e Vancou-
ver, estão entre as dez cidades 
mais habitáveis do mundo. To-
ronto aparece na 12ª posição. 
Essas colocações refletem a 
excelência dos sistemas públi-
cos canadenses, sobretudo nas 
áreas de saúde e educação, além 
de variáveis, como estabilidade 
política e segurança.

Alexandre Macieira - Riotur

Ao galgar o sexto lugar do ranking da AL, Rio superou SP

expo Favela 2024 exibe 
naves do conhecimento

As Naves do Conhecimen-
to, da Secretaria Municipal de 
Ciência e Tecnologia (SMCT), 
estarão presentes no evento 
Expo Favela 2024, de 8 e 10 
de novembro, na Cidade das 
Artes, como o objetivo de mos-
trar ao público como as Naves 
podem ajudar na construção 
de empreendimentos sólidos e 
bem-sucedidos, evidenciando 
o potencial transformador do 
empreendedorismo nas favelas.

Além dos visitantes po-
derem conhecer os cursos e 
oficinas disponibilizados gra-
tuitamente nas unidades, o es-
tande da SMCT oferecerá ao 
público uma série de ativações 

projetadas para demonstrar o 
impacto das Naves do Conhe-
cimento e atrair novos usuários. 
Pela exposição virtual “Favela é 
Potência”, o óculos de realida-
de virtual permitirá explorar 
a Galeria do Conhecimento. 
Dividida em ambientes que 
representam as unidades de 
Nova Brasília, Pavuna, Triagem 
e Vila Aliança, essa galeria terá 
uma seleção de dez fotografias 
em cada espaço, produzidas por 
alunos e instrutores das Naves, 
que capturaram a essência do 
empreendedorismo das favelas. 
O público também conhecerá 
impressoras 3D e objetos pro-
duzidos com essa tecnologia. 

Câmara aprova PL para 
proteção de vulneráveis

Operadoras de planos ou 
seguros de assistência à saúde 
que administram ou operam 
planos coletivos empresariais 
ou por adesão para empresas 
serão   penalizadas, caso desres-
peitem a proteção às crianças, 
aos adolescentes, aos idosos e às 
pessoas com deficiência, con-
forme prevê o PL 2790/2024, 
aprovado pela Câmara Munici-
pal. Entre as práticas puníveis, 
estão: deixar de notificar, por 
escrito, os beneficiários com 
antecedência mínima de 60 
dias da extinção do contrato; 
no caso de contrato de plano de 
saúde coletivo, não oferecer aos 
beneficiários a possibilidade de 

contratar plano individual ou 
familiar disponível em sua car-
teira; exigir dos beneficiários 
cumprimento de novos perío-
dos de carência ou cobertura 
parcial temporária no caso de 
migração; e quando não for 
possível a migração, deixar 
de informar aos beneficiários 
as alternativas existentes no 
mercado.

Em caso de descumprimen-
to, a operadora estará sujeita ao 
pagamento de multa no  valor 
de R$ 5 mil por infração. Esta 
poderá chegar a R$ 10 mil se o 
prejudicado for criança, ado-
lescente, idoso ou pessoa com 
deficiência.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Duque de Caxias lança 
Plano Verão 2024/2025
Encontro teve a presença de autoridades municipais e do Estado

A Secretaria municipal de 
Obras e Defesa Civil de Du-
que de Caxias apresentou, na 
manhã desta quarta-feira (06), 
na sede da prefeitura, em Jar-
dim Primavera, o Plano Verão 
2024/2025. O encontro con-
tou com a presença de diversas 
autoridades municipais e esta-
duais, além do prefeito eleito, 
Netinho Reis.

O Plano Verão foi desen-
volvido para o enfrentamento 
de emergências e desastres, 
provocados por fenômenos 
hidrológicos (inundações, 
alagamentos e enxurradas), 
geológicos (movimento de 
massa) e meteorológicos (tem-
pestades – granizo, vendaval 
e chuvas intensas). Nele, a Se-
cretaria Municipal de Obras 
e Defesa Civil apresenta as 
ações preventivas de resposta 
às emergências e aos desastres 
que podem ocorrer na cida-
de. A SMODC ressalta que 
o planejamento é destinado 
às emergências e desastres em 
qualquer período do ano.

As autoridades municipais 
destacaram as preocupações do 
governo com possíveis ocor-

rências durante o período de 
chuvas e do trabalho que vem 
sendo desenvolvido ao longo 
dos anos para evitar enchentes 
e alagamentos.

Drenagem e 
pavimentação

As obras de drenagem e 
pavimentação nos distritos e a 
canalização de rios e canais em 
regiões cortadas por córregos 

foram recordadas, bem como 
as ações feitas junto às comu-
nidades residentes em áreas de 
risco e nas escolas, com obje-
tivo de transformar os alunos 
em agentes multiplicadores em 
suas localidades.

O Superintendente da De-
fesa Civil local, André Xavier, 
falou sobre as ocorrências regis-
tradas no início do ano no mu-
nicípio, que recebeu um grande 

volume de chuvas, afetando 
diversas regiões, e das ações rea-
lizadas para atender os morado-
res afetados.

O Secretário municipal de 
Obras e Defesa Civil, Valber 
Januário, destacou o trabalho 
que vem sendo desenvolvido ao 
longo dos anos, como a limpeza 
e desobstrução de rios, canais e 
sistemas de drenagem, obras 
importantes de infraestrutura.

Divulgação/PMDC

Plano Verão 2024/2025 foi apresentado na sede da prefeitura, em Jardim Primavera

CCO de Mesquita 
faz visitas técnicas

Em outubro, a equipe do 
Centro de Controle Opera-
cional de Mesquita (CCO) 
realizou visitas técnicas em dois 
equipamentos de segurança 
pública no Rio de Janeiro. Fo-
ram eles: o Consórcio Intermu-
nicipal de Segurança Pública 
da Baixada Fluminense (CIS-
PBAF), em Duque de Caxias, e 
Centro Integrado de Segurança 
Pública em Niterói (CISP). As 
atividades tiveram como obje-
tivo a troca de conhecimentos 
para melhorar o sistema de ví-
deo e câmeras do CCO e outras 
ferramentas, além de ser uma 
oportunidade para estreitar o 
relacionamento entre os equipa-
mentos, visando uma integração 
melhor entre os municípios.

Em ambas as ocasiões, esti-
veram presentes as equipes de 
Tecnologia da Informação e de 
Segurança, junto de represen-
tantes da Operação de CFTV. 
“A ideia foi ver a aplicação das 
tecnologias utilizadas nesses 
dois locais para melhorar a ima-
gem do nosso videowall. Nós 
usamos um sistema diferente do 
deles, mas ambos têm a mesma 
função. Também estudamos as 
possibilidades para aperfeiçoar 

e explorar as nossas ferramentas 
atuais, inclusive de reconheci-
mento facial e reconhecimento 
de placas”, destaca Lucas Irineu, 
que integra a equipe de T.I do 
CCO. Durante a visita a Du-
que de Caxias, por exemplo, 
o secretário de Segurança do 
município e coordenador do 
CISPBAF, Dhiego Berg, ainda 
apresentou as possibilidades de 
integração entre as câmeras de 
Mesquita com as câmeras do 
consórcio.

Coordenadora-geral do 
Centro de Controle Operacio-
nal de Mesquita, Renata Para-
nhos explica a importância da 
colaboração entre os órgãos. 
“Tendo em vista que fazemos 
parte de um consórcio de se-
gurança pública, a integração é 
muito importante para o forta-
lecimento organizacional e para 
a troca de informações. Tudo 
com o objetivo de melhorar os 
índices de segurança pública na 
nossa região”, defende.

No Centro Integrado de 
Segurança Pública em Niterói 
(CISP), o diretor Nilson Cunha 
recebeu a equipe destacando a 
importância da parceria na área 
da segurança pública. 

Belford Roxo conta 

com Centro de 

atendimento à Mulher
O Centro Especializado 

em Atendimento à Mulher de 
Belford Roxo (CEAMBEL) é 
um equipamento de prevenção 
e combate à violência contra as 
mulheres que sofrem ou já en-
frentaram algum tipo de agres-
são. De acordo com o último 
registro de ocorrência, entre ja-
neiro a outubro, o CEAMBEL 
contabilizou um total de 890 
atendimentos, além de inserir 
224 mulheres para acompa-
nhamento e abrigar 3.

Acompanhamento 
interdisciplinar

No Centro, as mulhe-
res recebem atendimento 
e acompanhamento inter-

disciplinar com psicólogo, 
assistente social, jurídico, 
de orientação e informação. 
Caso tenham filhos meno-
res, passam também pela 
psicopedagoga e retornam. 
Muitas vezes a psicóloga e a 
psicopedagoga atendem uma 
mulher por mais de uma vez. 
Além de tudo, em uma pes-
quisa em março foi observa-
do que a presença de crianças 
no ambiente doméstico está 
significativamente associada 
ao atendimento por violência 
doméstica.

A coordenadora do 
CEAMBEL, Gabriele Lima, 
destacou a importância dos 
resultados do registro. “Feliz-

mente mais e mais mulheres 
que foram vítimas de violên-
cia doméstica estão contando 
com o nosso suporte e espe-
ramos que com a nossa ajuda 
elas possam se recuperar de 
tudo o que passaram”, desta-
cou. “O CEAMBEL tem uma 
importância muito grande e 
todas aquelas que precisarem 
de alguma assistência, as portas 

sempre estarão abertas”, finali-
zou Gabriele.

O CEAMBEL funciona 
na Avenida Joaquim da Costa 
Lima, 2.490, Santa Amélia, de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h. O contato com o equi-
pamento pode ser feito pelo 
Whatsapp (21) 98157-5776, 
e-mail ceam.pmbr@gmail.com 
e instagram @ceam.bel.

Divulgação
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Guapi abre inscrições para 3ª 
Conferência de Meio Ambiente

‘Arte Urbana’ exalta a 
cidadania de Nova Iguaçu

Magé Voleibol tetracampeão

Defesa Civil promove capacitação

Hospital do Olho de Caxias

Estão oficialmente abertas 
as inscrições para a Terceira 

Conferência Municipal de 
Meio Ambiente de Guapi-

mirim, evento que integra o 

ciclo da 5ª Conferência Na-

cional de Meio Ambiente 
(CNMA), coordenada pelo 
Ministério do Meio Am-

biente. A conferência local 
será um espaço de diálo-

go entre a sociedade civil, 
o poder público e o setor 

privado, com o objetivo de 

debater e formular ações 
concretas para o desen-

volvimento sustentável. Os 
participantes terão a opor-

tunidade de colaborar com 
propostas que serão leva-

das à conferência estadual, 
e, posteriormente, à confe-

rência nacional. As inscri-
ções são gratuitas e podem 

ser feitas online até o dia 20 
de novembro.

Após a realização de al-
guns grafites inspirados 
na história de Nova Igua-

çu nos muros marginais 

da Via Light e nos alicer-
ces do Viaduto Padre João 

Musch, o projeto “Arte 

Urbana”, desenvolvido 
pela Prefeitura de Nova 
Iguaçu, por meio da Se-

cretaria Municipal de Cul-
tura, chega aos paredões 

em frente ao Shopping 

Nova Iguaçu. Agora, além 
de seguir o objetivo de 

revitalizar muros picha-

dos e com propagandas 

irregulares, que impac-

tavam negativamente a 

paisagem urbana do mu-

nicípio, o “Arte Urbana” 

entra em uma nova fase, 

recebendo também artes 

conceituais que represen-

tam aspectos culturais e 
ambientais da cidade. Da-

vid Smith, coordenador 

do projeto – que começou 

em junho de 2023 com 

pinturas padronizadas, 
ressaltou que o ‘Arte Ur-
bana’ é importante para 

valorizar o trabalho cultu-

ral e artístico da cidade.

A equipe do Magé Volei-
bol é tetracampeã após 
vencer o E.C. Rio Preto 

por 2 sets a zero na final 
do Campeonato Muni-

cipal de Voleibol Mas-

culino 2024, realizado 
no último domingo no 
Esporte Clube Magnólia 
em Petrópolis. Na par-

tida, o canhoto Chico 

que o oposto da equipe 

marcou quase um set 

sozinho, totalizando 22 
pontos. 

O levantador Márcio 
também foi outro atleta 
que se destacou na final, 
e o ponteiro Luiz Vinícius 
‘O Gigante’ ficou em evi-
dência na semifinal dis-

putada no mesmo dia.

Com o objetivo de abordar 

temas essenciais como 

primeiros socorros, evacu-

ação e manutenção dos 

Núcleos de Proteção e 
Defesa Civil do município 
(Nupdecs), a Prefeitura de 

Japeri, por meio da Se-

cretaria Municipal de Pro-

teção e Defesa Civil, pro-

moveu nesta terça-feira, 

5, uma palestra de alinha-

mento para 48 bombeiros 

civis voluntários que atu-

am nos núcleos de Nova 
Belém e Chacrinha. 
Atualmente, os dois Nu-

pdecs do município de 

Japeri contam com 60 

voluntários, que mantêm 
contato direto com a De-

fesa Civil e a população.

Apenas cinco minutos. Esse 

é o tempo que leva, em 
média, o novo procedimen-

to cirúrgico que teve início 

na última terça-feira (05), 
no Hospital do Olho Julio 
Cândido de Brito, no muni-

cípio de Duque de Caxias. 

O implante em gel Xen é 
um tratamento cirúrgico 

minimamente invasivo, 

utilizado para o tratamen-

to do glaucoma, que tem 
demonstrado ótimos resul-
tados e uma recuperação 

muito mais tranquila para 
os pacientes.  

O Hospital do Olho passa 
a ser o primeiro hospital 
público a fazer a cirurgia 
de forma gratuita pelo 
SUS. 

Reprodução
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Inscrições podem ser feitas até o dia 20/11

“Arte Urbana” entra em uma nova fase em N. Iguaçu

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 201/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(FINGOLIMODE 0,5MG - CÁPSULA), para atender à Assessoria 
de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma estabelecida 
neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/018053/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 26/11/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 202/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(DUPILUMABE 150 MG/ML SOLUÇÃO INJETÁVEL SERINGA 
PREENCHIDA 2 ML e DUPILUMABE 175 MG/ML SOLUÇÃO 
INJETÁVEL SERINGA PREENCHIDA 1,14 ML), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/016394/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 26/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 203/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(CALCITRIOL 0,25 MCG), para atender à Superintendência 
de Assistência Farmacêutica e Insumo Estratégico, na forma 
estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/017609/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 26/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 204/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(LUSPATERCEPTE 25 MG PÓ PARA SOLUÇÃO DE USO 
SUBCUTANEO E LUSPATERCEPTE 75 MG PÓ PARA SOLUÇÃO DE 
USO SUBCUTANEO), para atender à Assessoria de Atendimento 
às Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste Edital e seus 
anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/016246/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 26/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 26/11/2024, às 10h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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UniFaSe promove Semana de radiologia
O Centro Universitário 

Arthur Sá Earp Neto (UNI-
FASE) realizará, nos dias 11 
e 12 de novembro, das 18h às 
22h, na Sala Arthur de Sá Earp 
Neto, a Semana de Radiologia, 
um evento gratuito que pro-
mete trazer as mais recentes 
inovações e tendências sobre a 
área. As inscrições estão aber-
tas e podem ser realizadas no 

site da instituição, através do 
link: www.unifase-rj.edu.br/
evento-de-extensao/semana-
-radiologia-2024

“A Semana de Radiologia 
da UNIFASE tem a proposta 
de atualizar os profissionais 
da área e apresentar aos alu-
nos as diversas possibilidades 
de atuação no mercado de 
trabalho. Além disso, quere-

mos promover a troca de co-
nhecimento entre os partici-
pantes e fomentar a pesquisa 
na área”, explica Alexandre 
Rabello, coordenador do cur-
so de Radiologia da UNIFA-
SE e um dos organizadores 
do evento.

Com uma programação di-
versificada, a semana contará 
com palestras de especialistas 

renomados, que abordarão te-
mas como “Tomografia com-
putadorizada com dupla ener-
gia”; “O papel do tecnólogo 
na aplicação de equipamentos 
de imagem”; “Ressonância 
magnética e inteligência ar-
tificial”; “Procedimentos e 
biópsia em mamografia” e a 
“Atuação do tecnólogo na ra-
diologia intervencionista”.

A Câmara Municipal de 
Petrópolis aprovou na últi-
ma semana um projeto de lei 
de autoria do vereador Hin-
go Hammes que permite aos 
moradores contratar empresas 
especializadas para realizar 
serviços de poda, corte, remo-
ção e destoca de árvores em 
áreas públicas limítrofes às 
suas residências. A nova regu-
lamentação que visa facilitar 
a manutenção e preservação 
de árvores em passeios públi-
cos representa uma resposta às 
inúmeras solicitações da popu-
lação para solucionar casos de 
árvores em condições de risco.

Segundo o projeto de lei, 
moradores poderão, mediante 
autorização prévia da Prefei-
tura e a emissão de um laudo 
técnico, contratar empresas 
qualificadas para realizar o 
serviço. O objetivo é permitir 
que os munícipes resolvam de 
forma segura e ágil, proble-
mas como apodrecimento de 
troncos, comprometimento de 
raízes e o crescimento de pa-
rasitas que podem colocar em 
risco pessoas e propriedades. A 
medida também contribui para 
a preservação das calçadas e do 

escoamento de águas pluviais, 
reduzindo o impacto negativo 
de raízes que danificam a in-
fraestrutura urbana.

As empresas contratadas 
deverão possuir sede em Petró-
polis, estar credenciadas junto 
ao órgão responsável do Poder 
Executivo Municipal e seguir 
todas as normas de segurança 
do trabalho. Entre as exigên-
cias, a empresa deve fornecer 
profissionais capacitados e 
equipamentos adequados para 
o serviço, além de firmar um 
termo de responsabilidade civil 

para cobrir qualquer dano cau-
sado durante o processo.

Após a conclusão dos servi-
ços, a empresa deve fornecer ao 
munícipe um comprovante que 
será encaminhado à Prefeitura 
para encerramento do processo 
no prazo máximo de 60 dias. 
Todo o material resultante da 
poda ou remoção deverá ser de-
vidamente retirado e destinado 
a um local designado pelo Po-
der Executivo.

O projeto foi proposto 
devido ao volume de árvores 
urbanas de Petrópolis com pro-

blemas de estrutura e envelhe-
cimento, que colocam em risco 
a segurança dos moradores. O 
envelhecimento natural das ár-
vores e as raízes que comprome-
tem calçadas e vias públicas têm 
sido uma preocupação recor-
rente entre os petropolitanos, 
especialmente devido ao bioma 
da Mata Atlântica e à localiza-
ção na Região da Serra do Mar. 
A lei proporciona uma alterna-
tiva para que o morador tome 
medidas preventivas sem sobre-
carregar o sistema municipal.

Em casos de remoção de 
árvores, o replantio no local é 
obrigatório, e a escolha da espé-
cie a ser plantada será indicada 
pelo órgão responsável. Esse 
cuidado garante a continuida-
de da arborização urbana, res-
peitando a diversidade local e a 
preservação ambiental.

O projeto de lei segue para 
apreciação do executivo. Caso 
seja sancionada, os petropo-
litanos ganham uma solução 
prática para melhorar a quali-
dade e a segurança dos espaços 
públicos e privados adjacentes, 
contribuindo para a harmonia 
entre infraestrutura urbana e 
meio ambiente.

Câmara aprova Projeto de lei 
para poda e remoção de árvores

Divulgação/CMP

Sede da Câmara Municipal de Petrópolis (CMP)

Prefeitura deve substituir 
cargos comissionados
Último concurso público para a Procuradoria ocorreu em 2001 

Por richard Stoltzenburg

O Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-RJ) determinou 
que a prefeitura de Petrópo-
lis substitua, no prazo de 180 
dias, os cargos comissionados 
que atuam na área da advoca-
cia pública do município. A 
decisão foi tomada em sessão 
no dia 30 de outubro pela con-
selheira Andreia Siqueira Mar-
tins e aprovada por unanimi-
dade pelos outros conselheiros 
da corte.

A medida foi tomada após 
uma denúncia de inconsti-
tucionalidade apresentada 

pela Associação Nacional dos 
Procuradores Municipais, em 
2017, contra a prefeitura. A 
denúncia apontou que advoga-
dos comissionados — ou seja, 
indicados pelo prefeito — ha-
viam sido nomeados para car-
gos que deveriam ser ocupados 
por advogados concursados, 
devido às funções específicas 
da advocacia pública. 

De acordo com a decisão, 
apenas o procurador-geral do 
município e seu substituto po-
dem ocupar cargo com indica-
ção do prefeito. Portanto, os 
demais profissionais comissio-
nados devem ser exonerados. 

A denúncia ainda apontou 
que o último concurso pú-
blico para a procuradoria do 
município ocorreu em 2001, 
e apenas quatro dos dez cargos 
de procurador jurídico foram 
preenchidos.

A conselheira Andreia Si-
queira Martins afirmou no 
documento: “Assim, pelos 
fundamentos acima transcri-
tos, reitero a minha concor-
dância com o entendimento 
do Corpo Instrutivo, o qual 
foi ratificado pelo Ministério 
Público de Contas, de que 
a presente denúncia merece 
decisão pela sua procedência, 

uma vez que restou compro-
vado o irregular exercício de 
atividades típicas de advo-
cacia pública por servidores 
comissionados extraquadro e 
servidores de carreira efetivos 
não ocupantes do cargo de 
Procurador Jurídico Munici-
pal, em afronta aos preceitos 
constitucionais dispostos nos 
arts. 37, incisos II e V, 131 e 
132, todos da Constituição da 
República de 1988”.

Em nota, a prefeitura de 
Petrópolis informou que ainda 
não foi oficialmente notificada 
da decisão, mas que recorrerá 
assim que receber a notificação.

O TCE-RJ determinou que a prefeitura de Petrópolis faça a substituição no prazo de 180 dias corridos

PETROPOLITANAS

Inea declara qualidade do ar 
de Petrópolis como boa

Câmara Municipal de Petrópolis 
suspende tramitação da LOA

Suplementação orçamentárias

Poluente predominante no mês

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) publi-
cou nesta quarta-feira 
(06) o Relatório Especial 
da Qualidade do Ar em 
Petrópolis. O documento 
levou em consideração 
os dados monitorados no 
mês de outubro pela es-
tação móvel que foi insta-
lada temporariamente no 
bairro do Retiro. Segundo 
a publicação, a cidade se 
mantém dentro dos pa-
râmetros tolerados pela 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS). “Temos es-
tações fixas em algumas 
regiões do estado por 
conta do perfil mais vol-
tado para as atividades 

industriais. Petrópolis tem 
características diferentes, 
por isso os técnicos do 
Inea optaram por fazer um 
levantamento com o uso 
da estação móvel. A ava-
liação foi feita por um pe-
ríodo de 30 dias. Tivemos 
uma estiagem longa, com 
ocorrências de queima-
das em alguns períodos, 
o que também poderia 
influenciar na qualidade 
do ar.  A boa notícia para 
os petropolitanos é  que o 
monitoramento apontou 
um resultado bastante 
satisfatório”, disse o se-
cretário de Estado do Am-
biente e Sustentabilidade, 
Bernardo Rossi.

A Câmara Municipal de 
Petrópolis enviou de volta 
para a Prefeitura o projeto 
de Lei Orçamentária Anu-
al (LOA) de 2025. Anúncio 
foi feito pelo presidente 
da CMP, vereador Júnior 
Coruja (PSD), em sessão 
plenária desta quarta-fei-
ra (06). A medida foi to-
mada após uma reunião 
do Conselho de Alimen-
tação Escolar (CAE), que 
aconteceu nesta terça-fei-
ra (5), na sede da Gerência 
de Alimentação Escolar. 
Na ocasião, foram apre-
sentados, pela vereadora 
Júlia Casamasso (Psol), 
dados sobre a LOA 2025 
que mostram que o pre-

feito Rubens Bomtempo 
destinou apenas cerca de 
R$ 10 milhões para a me-
renda, um valor irrisório 
comparado ao necessário. 
De acordo com membros 
do CAE, anualmente são 
utilizados cerca de R$ 40 
milhões para conseguir 
manter a merenda esco-
lar, sendo 80% desse valor 
(R$ 32 milhões) de recur-
sos próprios da Prefeitura 
e 20% de recursos federais 
(R$ 8 milhões). Agora, o 
prefeito deverá decidir se 
irá remanejar o orçamen-
to, ou se irá manter o do-
cumento como está, para 
então seguir para votação 
no plenário. 

Quando não se tem um 
valor previsto na LOA do 
município, há a neces-
sidade da realização de 
suplementações orça-
mentárias. Assim, toda al-
teração financeira neces-
sária deverá ser enviada 

pelo prefeito para Câmara 
Municipal, para então o le-
gislativo aprovar essa mo-
vimentação burocrática e 
contábil da prefeitura. O 
que irá gerar uma buro-
cracia muito maior e en-
gessar a próxima gestão.

De acordo com o relatório, 
o poluente predominante 
no mês de outubro foi o 
Ozônio (O3). Este poluen-
te atmosférico é formado 
por reações químicas na 
atmosfera, a partir de hi-
drocarbonetos e óxidos 
de nitrogênio emitidos 
por processos de com-
bustão, principalmente 
industriais ou veiculares. 
“Além da concentração, 
nós conseguimos verificar 

o caminho percorrido por 
esses poluentes. A respos-
ta já era esperada. Esses 
gases e particulados são 
gerados no centro da ci-
dade, e tendem a se dis-
persar preferencialmente 
na direção sul-sudoeste, 
seguindo a orientação do 
vale das montanhas”, 
pontuou o diretor de Se-
gurança Hídrica e Qua-
lidade Ambiental, Cauê 
Bielschowsky.

Drone 14 Bis

Câmara Municipal

Autoria do PL é do vereador Hingo Hammes

Pedido foi realizado pela vereadora Júlia Casamasso

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Arquivo TVC
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Edital

Resultado I Resultado II

Prazos

A Secretaria de Cultura 

divulgou o resultado final 
do edital 05/2024, cha-

mamento público da Po-

lítica Nacional Aldir Blanc 

de Fomento à Cultura 

(PNAB), para o desenvol-

vimento da Rede Munici-

pal de Pontos de Cultura 

do município. Sete ins-

tituições e coletivos cul-

turais foram aprovados: 

Feira Agroecológica de 

Teresópolis, Centro Cultu-

ral Favela Cria, Bloco Bebe 

Rindo, Estação Holiday, 

Associação das Escolas 

de Samba de Teresópolis 

(AEST), Projeto Cultural 

Atitude e o Centro Espírita 

de Umbanda Xangô Caô 

do Oriente. 

O edital foi realizado com 

recursos repassados ao mu-

nicípio pelo Ministério da 

Cultura, um montante de 

R$ 289.956,01, para reconhe-

cer, fomentar e desenvolver 

ações culturais de entidades 

sem fins lucrativos.

O resultado, com as pontu-

ações, pode ser conferido 

na edição extraordinária do 

Diário Oficial do município 
desta terça-feira, 5 de no-

vembro, através do link dis-

posto no site da Prefeitura 

de Teresópolis. 

O resultado da habilita-

ção será divulgado no dia 

29 de novembro e a cele-

bração do termo de com-

promisso cultural está 

programada para ocorrer 

na primeira semana de 

dezembro. 

As próximas etapas do edital 

são a entrega da documen-

tação fiscal até a terça-feira 
(11), prazo para notificações 
em caso de inabilitação en-

tre os dias 12 e 14, interposi-

ção de recursos entre 18 e 21 

e análise de recursos até 26.

Bruno Nepomuceno/Ascom PMT

O edital foi realizado com recursos do Ministério da Cultura

Sete coletivos culturais são 
aprovados na Aldir Blanc 

CORREIO SERRANO 

Programa I

Azul I

Regularização de pescadores

Azul II

Programa II

IDENTIFICAÇÂO
Em Nova Friburgo, a Câma-

ra Municipal aprovou, em 

primeira discussão, o Proje-

to de Indicação Legislativa, 

que dispõe sobre a ‘Carteira 

de Identificação da Pessoa 
com Fibromialgia’. Por se 

tratar de uma indicação, o 

Executivo, caso aprove, de-

verá encaminhar um Proje-

to de Lei sobre o tema para 

apreciação do Legislativo. A 

“CIPFIBRO” será destinada a identificar a pessoa diagnosti-
cada com Fibromialgia, de modo a facilitar enquanto pessoa 

titular de direitos especiais, o atendimento preferencial, nas 

instituições de caráter público ou privado. 

A Secretaria de Saúde com 

apoio Agricultura, Pecuária 

e Desenvolvimento Rural 

de Três Rios vai inscrever a 

partir do dia 11 de novem-

bro, para o Programa de 

Castração de Cães e Ga-

tos.  O agendamento será 
feito na sede da secretaria,  
de segunda a sexta-feira. 

A Prefeitura de Santa Maria 

Madalena está promoven-

do a campanha “Novem-

bro Azul” que visa a cons-

cientização sobre a saúde 

masculina, com foco na 

prevenção e no diagnós-

tico precoce do câncer de 

próstata, um dos que mais 

afetam os homens.

A Prefeitura Municipal de 

Carmo–RJ, através da Secre-

taria Municipal de Agricultu-

ra em parceria com a Fun-

dação Instituto de Pesca do 

Estado de Rio de Janeiro (FI-

PERJ) atendendo ao termo 

de cooperação técnica junto 

ao município, realizou na úl-

tima semana no Distrito de 

Porto Velho do Cunha, uma 

ação para regularização de 

pescadores artesanais do 

município. O trabalho con-

sistiu na atualização dos da-

dos cadastrais dos trabalha-

dores no Registro Geral da 

Pesca (RGP).

Segundo a prefeitura, a de-

tecção precoce é essencial 

para um tratamento eficaz, 
mas muitos ainda resistem 

aos cuidados, devido a ta-

bus e preconceitos. A cam-

panha desmistifica o tema 
e incentiva o autocuidado, 

com palestras, materiais in-

formativos e eventos.

Serão castrados 600 ani-

mais em Unidade Móvel 

Esterilização (Castramó-

vel), de seis meses até 

sete anos de idade, com 

peso de até 25 quilos, em 

parceria com a Faculda-

de FAA. O tutor precisa 

levar a cópia dos   docu-

mentos pessoais.

Reprodução/Redes sociais

Projeto de identificação 

Manilhamento no Vale das rosas
Através da Subprefeitu-

ra de Conselheiro Paulino, 
a Prefeitura de Nova Fribur-
go destaca duas frentes de 
trabalho no 6º distrito. O 
subprefeito Jefferson Aragão 
( Jeffinho) enviou uma equi-
pe para construção de rede de 
águas pluviais na localidade 
de Córrego Fundo, enquanto 
outra trabalha na limpeza do 

Vale das Rosas.
No Córrego Fundo foi 

implantada rede de águas plu-
viais com a utilização de nove 
manilhas de 40 centímetros 
de diâmetro. O serviço con-
siste na captação e escoamen-
to de águas de chuva a fim de 
eliminar o alagamento na via. 
O trabalho também constou 
de desassoreamento do córre-

go existente. Uma equipe de 
seis servidores atuou no Cór-
rego Fundo, tendo iniciado o 
serviço no dia 29 de outubro, 
com a conclusão no dia se-
guinte, 30.

Já no Conjunto Vale das 
Rosas, no Jardim Califórnia, 
está sendo realizado o serviço 
rotineiro de manutenção da 
praça local e limpeza nas ruas, 

com serviços de capina e reti-
rada de entulho. Nesse tra-
balho estão sendo utilizados 
equipamentos como máquina 
retroescavadeira, caminhão e 
roçadeira por uma equipe de 
oito servidores. O serviço foi 
iniciado na sexta-feira, 1º de 
novembro, e segue sem data 
para terminar. Outras regiões 
também receberão o serviço. 

Seminário de Defesa Civil 
é realizado em Teresópolis
Evento discutiu  estratégias e experiências para fortalecer a região

Teresópolis recebeu nesta 
última segunda-feira (4),   o 
Seminário Estadual de Defesa 
Civil, promovido pela Secreta-
ria de Estado de Defesa Civil 
do Rio de Janeiro (Sedec-RJ),   
através das Coordenadorias 
Regionais de Proteção e De-
fesa Civil (REDEC 7 e 8). O 
encontro aconteceu no 16º 
Grupamento de Bombeiros 
Militares.

Voltado ao fortalecimento 
da resiliência na Região Serrana 
do Rio de Janeiro, o seminário 
teve como foco a troca de co-
nhecimentos e práticas direcio-
nadas à prevenção de desastres, 
para promover a gestão integra-
da entre agências e o apoio a 
todos os municípios da região.

O secretário municipal de 
Defesa Civil, Coronel Albert 
de Andrade, destacou a impor-
tância da troca de experiências 
e conhecimentos. “ O nosso 
objetivo é proteger a população 
e responder de forma eficaz a 
situações de risco, assim como 
aprimorar as ações preventivas 
e o planejamento conjunto en-

tre os órgãos, visando à segu-
rança e ao bem-estar dos mora-
dores.”

Em pauta, foram discuti-
das estratégias e experiências 
para fortalecer a resiliência, 
com ênfase na sustentabilida-
de e na proteção da população 
da Região Serrana. As práticas 
abordadas visam à prevenção 

e ao planejamento conjunto 
entre os órgãos responsáveis, 
facilitando a resposta em casos 
de anormalidades. Também foi 
debatido sobre a Política Esta-
dual de Proteção e Defesa Ci-
vil, considerando as demandas 
específicas da Região Serrana e 
os desafios enfrentados pela po-
pulação local.

O seminário contou com o 
apoio do Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado do Rio de 
Janeiro (CBMERJ), da Supe-
rintendência Operacional, da 
Diretoria Geral de Defesa Ci-
vil, do 16º GBM de Teresópolis 
e do Centro de Recebimento e 
Distribuição da SEDEC/CB-
MERJ (CRD).

Divulgação 

Assuntos deram  ênfase na sustentabilidade e na proteção da população da Região Serrana

Novembro é marcado por 
uma série de eventos culturais 
que celebram o Mês da Cons-
ciência Negra. Essa data, com o 
dia 20 de novembro como seu 
ponto alto, marca a importân-
cia da cultura afro-brasileira, a 
luta contra o racismo e a valo-
rização da história e das contri-
buições dos negros enquanto 
povo formador.

Neste ano, em Nova Fri-
burgo, as celebrações pelo Dia 
da Consciência Negra come-
çam com o projeto “Parque de 
Ideias”, nesta quinta-feira (7),   
com o espetáculo teatral Ma-
cacos, de Clayton Nascimen-
to. A peça será apresentada 
no Teatro Municipal Laércio 
Rangel Ventura, na Praça do 
Suspiro, às 20h. Na sexta-feira, 
8, também como parte do pro-
jeto, será a vez de Zezé Motta 

subir ao palco do Teatro Mu-
nicipal, às 20h. A distribuição 
de ingressos para estas duas 
apresentações ocorrerá no lo-
cal, uma hora antes de cada 
espetáculo.

Também na sexta-feira, 
será aberta “Muvuca, a Festa 
das Origens”, com a Exposição 
Ori, na Praça das Colônias. A 
programação do evento inclui 
atividades como apresentações 

culturais, música, rodas de sam-
ba e capoeira, exposições, ofici-
nas e feira de empreendedores, 
entre outras, todas com foco 
nas tradições africanas e afro-
-brasileiras.

A realização é fruto de uma 
parceria entre a Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Cultura, 
o Ysun-okê Centro Cultural 
Afro-Brasileiro e a Associação 
das Colônias de Nova Friburgo 
(Ascofri), com patrocínio da 
concessionária Energisa e do 
Instituto Energisa, e com apoio 
da Intertv.

Outro evento importante 
acontecerá na Câmara Mu-
nicipal de Nova Friburgo, no 
dia 22, às 19h, com a entre-
ga do Prêmio Consciência 
Negra 2024 – Troféu Zumbi 
dos Palmares. Raça, Luta e 
Resiliência.

eventos culturais celebram o mês da 
consciência negra em nova Friburgo 

Renato Domingos/ @sobre.renato

Por Leandra Lima

Na última semana, o Mi-
nistério da Saúde credenciou 
561 municípios, no programa 
de incentivo federal de custeio 
referentes às equipes da Saúde 
da Família (ESF), para fortale-
cer a Atenção Primária à Saúde 
(APS). Dentre a parcela das 
cidades, ao todo 16 delas ficam 
no Estado do Rio de Janeiro, 
sendo três situadas na Região 
Serrana, essas são: Cantagalo, 
Duas Barras e São Sebastião 
do Alto. Os recursos deverão 
ser aplicados dentre das áreas 
destacadas, já que o objetivo 

da movimentação é fortalecer 
esse setor, que segundo o mi-
nistério, abrange a promoção e 
a proteção da saúde, de forma 
integral impactando a saúde 
coletiva.

Com o novo credencia-
mento, Cantagalo passa a ter 
nove unidades de saúde no pro-
grama, já Duas Barras quatro 
delas e São Sebastião do Alto, 
cinco. O investimento da pasta 
será dividido em duas partes, 
a primeira no valor total de 
R$130.048.000,00 para o ano 
de 2024 e R$724.074.000,00 
para 2025. Esses valores possi-
bilitaram uma maior cobertura 

dos serviços. De acordo com 
a portaria GM/MS Nº 5.610, 
mesmo com a credencial forma-
lizada, os municípios destacados 
acima, devem cadastrar as equi-
pes que vão trabalhar nas ESFs, 
no Sistema Nacional de Ca-
dastro de Estabelecimentos de 
Saúde (SCNES) para finalizar 
o processo. Caso não seja regu-
larizado esse passo, os gestores 
podem perder os recursos.

Saúde da Família
As equipes de Saúde da Fa-

mília, são compostas por no 
mínimo um médico, um enfer-
meiro, um auxiliar ou técnico 

de enfermagem e um agente co-
munitário de saúde. Também 
podem conter os profissionais 
de saúde bucal. Conforme o 
Ministério da Saúde, cada equi-
pe ESFs deve ser responsável 
por, no máximo, 4.000 pessoas, 
sendo a média recomendada de 
3.000 pessoas, respeitando cri-
térios de equidade para essa de-
finição. Nesse molde o número 
de pessoas por equipe consi-
dera o grau de vulnerabilidade 
das famílias daquele território, 
sendo que, quanto maior o 
grau de vulnerabilidade, me-
nor deverá ser a quantidade de 
pessoas por equipe.

MS credencia municípios da região para 
receberem incentivos ligados a saúde

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Peça Macacos 
fala  sobre a 
estruturação 
do racismo e do 
apagamento 
das memórias
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Angra: Parque da Cidade 
será licitado em dezembro 
Empresa vencedora do processo terá um contrato de 35 anos 

A licitação do Parque Natu-
ral Municipal da Mata Atlânti-
ca, conhecido como Parque da 
Cidade, localizado na região da 
Enseada, em Angra dos Reis, 
ocorrerá no dia 5 de dezembro, 
às 14h, na sede da B3, em São 
Paulo. A nova data foi definida 
após a Prefeitura de Angra dos 
Reis realizar ajustes no edital 
do projeto. O edital completo 
está disponível no Portal de Li-
citações da Prefeitura de Angra 
(https://angra.rj.gov.br).

- Este projeto, que integra 
preservação ambiental e eco-
turismo, será um marco no 
desenvolvimento turístico do 
município. Além de impulsio-
nar o turismo continental e ex-
plorar nossas belezas naturais, 
o Parque da Cidade fortalece-
rá a economia local, gerando 
negócios e empregos - afirmou 
André Pimenta, secretário de 
Planejamento e Parcerias.

Detalhes 

A concessão do Parque da Ci-
dade tem como principais objeti-
vos a promoção do ecoturismo, 
o desenvolvimento econômico e 
a preservação ambiental. A em-
presa vencedora do processo de 
licitação terá um contrato de 35 
anos para implantar, administrar, 
operar e manter o Parque.

Ela garantirá à empresa ven-
cedora o acesso às estruturas 
já construídas pela Prefeitura 
de Angra na primeira etapa do 
projeto, incluindo o acesso prin-
cipal ao Parque, que está con-

cluído, e o estacionamento para 
visitantes, atualmente em cons-
trução. Após o término do pro-
cesso licitatório, a segunda etapa 
das obras será iniciada, com a 
continuidade da infraestrutura 
necessária para estender a estra-
da até o ponto mais elevado da 
cidade, no Morro do Bulé.

Entre os principais parâ-
metros do projeto estão o valor 
referencial do contrato de R$ 
438.909.535,69, um período 
de implantação de 72 meses e 
uma taxa interna de retorno de 
9%. A outorga fixa mínima é 
de R$ 259.771,53, e a outorga 

variável será de 1% da receita 
bruta gerada pelo Parque.

O projeto contempla di-
versas atividades ao ar livre, 
como trilhas, trekking, esca-
lada, voo livre, rapel, ciclismo, 
mountain bike, arvorismo e 
mirantes para contemplação 
das paisagens. Também está 
prevista a construção de res-
taurantes panorâmicos, lojas, 
um museu, anfiteatro, horto, 
trenó, hotel e um teleférico 
que ligará o centro de Angra 
dos Reis ao Parque, propor-
cionando uma experiência 
completa para os visitantes.

Área

O Parque da Cidade pos-
sui aproximadamente mil 
hectares, com uma vasta área 
de Mata Atlântica. No local, 
os visitantes poderão desfru-
tar de belas paisagens e rica 
biodiversidade.

A unidade de conserva-
ção foi criada pelo decreto nº 
10.760, de 26 de dezembro de 
2017, e atualmente é gerida 
pelo Instituto Municipal do 
Ambiente (IMAAR). A Secre-
taria de Planejamento e Parce-
rias coordena a viabilidade da 
concessão.

PMAR

Parque da Cidade possui cerca de mil hectares, com vasta área de Mata Atlântica

eletronuclear participa 
da Semana de Segurança 
latam airlines

Reitora do UniFoa marca 
presença em encontro 
nacional sobre educação

O trabalho desenvolvido 
na Central Nuclear Almiran-
te Álvaro Alberto (CNAAA) 
foi uma das pautas da Semana 
de Segurança Latam Airlines 
2024. A Eletronuclear foi con-
vidada pela companhia aérea 
para apresentar o Plano de 
Emergência Local (PEL) do 
entorno das usinas, localizadas 
na Costa Verde Fluminense, 
e falar sobre a Cultura de Se-
gurança dentro da empresa. O 
evento ocorreu nesta segunda-
-feira (04), em São Paulo.

A Eletronuclear foi repre-
sentada por Richard Shou-
ler, que atua na Assessoria de 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Expansão da Geração, 
e pelo chefe da Assessoria de 
Planejamento de Emergên-
cia, Francisco Vilhena. Os 
profissionais valorizaram a 
integração entre as duas in-

dústrias - nuclear e aviação - e 
destacaram a oportunidade de 
contribuição mútua.

Os processos e as expe-
riências compartilhadas pelo 
setor nuclear durante a Sema-
na de Segurança de uma das 
principais companhias aéreas 
da América Latina teve gran-
de aceitação do público. O 
diretor de segurança opera-
cional da Latam, Rafael Ras-
trello, explicou o motivo de 
convidar a Eletronuclear para 
participar do evento.

“A ideia surgiu quando co-
meçamos a elaborar a agenda 
da semana porque sabemos que 
a indústria nuclear tem um alto 
padrão de segurança. Foi um 
momento muito positivo e esse 
é o primeiro passo para estar-
mos mais próximos e compar-
tilharmos as melhores práticas”, 
afirmou Rastrello.

O IX Encontro Nacional 
do Censo da Educação Supe-
rior, que aconteceu na última 
semana em Brasília, reuniu 
representantes de instituições 
de ensino superior, órgãos do 
governo e especialistas para 
discutir temas fundamentais 
relacionados ao Censo da Edu-
cação Superior. 

O evento foi marcado por 
mesas redondas, apresentações 
e oficinas que abordaram des-
de a relevância da declaração 
de cor/raça até a avaliação e 
perspectivas futuras do Censo. 
A Professora Ivanete Oliveira, 
reitora e Procuradora Institu-
cional do Centro Universitário 
de Volta Redonda (UniFOA), 
durante sua palestra no even-
to pode se manifestar como 
Presidenta da ANPI sobre os 
desafios no preenchimento do 
Censo da Educação Superior, 

apresentou o resultado de uma 
pesquisa realizada com 456 re-
censeadores.

Durante o evento, as ofi-
cinas temáticas se destacaram, 
especialmente aquelas focadas 
em Power BI e relatórios. Essas 
oficinas foram uma oportuni-
dade para os participantes se 
aprofundarem no uso de fer-
ramentas de análise de dados, 
promovendo a capacidade de 
consulta e extração de informa-
ções relevantes para a tomada 
de decisões nas instituições de 
ensino superior.

Ainda, o evento reforçou a 
importância de envolver mais 
instituições nas discussões 
sobre as práticas de preenchi-
mento do Censo, visando uma 
maior diversidade de perspec-
tivas. A colaboração entre ins-
tituições pode resultar em um 
compartilhamento mais eficaz.

deputado Jari solicita implantação 
de UPa na região do bairro Califórnia

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) solicitou a im-
plantação de uma Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) na 
região da Califórnia, em Barra 
do Piraí, ao Governo do Esta-
do. A unidade de saúde pode 
beneficiar os mais de 20 mil 
habitantes do distrito, que fica 
a 36 quilômetros do centro do 
município, ampliando o acesso 
ao atendimento de saúde dessa 
população - especialmente em 
casos de emergência.

O pedido foi feito pelo de-
putado através de Indicação à 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-RJ). O parlamentar re-
forçou que a solicitação aten-
de à demanda apontada pela 

população. “Em conversas pe-
riódicas com os moradores da 
região da Califórnia, por meio 
do projeto Deputado na sua 
Cidade, identifiquei a necessi-
dade da implantação do serviço 
de pronto atendimento para a 
região”, justificou Jari.

A região da Califórnia, per-
tencente ao município de Barra 
do Piraí, é cortada pela Rodovia 
Lúcio Meira (BR-393) e com-
posta pelos bairros Boa Vista da 
Barra, Santa Terezinha, Cerâ-
mica União, Recanto Feliz, Mo-
rada do Vale, Califórnia, Bairro 
de Fátima, Estrela de Fátima, 
São Luís da Barra, São Francis-
co e Guadalupe, que ficam na 
divisa com Volta Redonda.

Ascom/Deputado Jari Oliveira

Unidade pode beneficiar cerca de 20 mil moradores

CORREIO DO VALE

3ª edição do Seminário 
Municipal de Alfabetização

Vereador Rodrigo Furtado 
esteve no Rio de Janeiro

Jogos Educativos Digitais

Bispo tem alta hospitalar

Minuta e informações

Plano de Mobilidade Urbana

A Secretaria Municipal de 

Educação de Volta Redon-

da realizou nesta semana 

a terceira edição do Semi-

nário Municipal de Alfabe-

tização. O evento, sedia-

do no auditório do UGB/

Ferp (Centro Universitá-

rio Geraldo Di Biase), no 

Aterrado, teve como tema 

“Leitura na alfabetização: 

estratégias didáticas para 

a formação do leitor”, reu-

nindo cerca de 450 profis-

sionais – entre professores 

alfabetizadores, superviso-

res e orientadores educa-

cionais, além das equipes 

diretivas da rede munici-

pal de ensino. O seminário 

teve como palestrante a 

professora e doutora Patrí-

cia Camini, da Faculdade 

de Educação da Universi-

dade Federal do Rio Gran-

de do Sul.

O vereador de Volta Redon-

da, Rodrigo Furtado (PL), 

esteve no Rio de Janeiro 

em reunião com o Secre-

tário de Estado de Ciência, 

Tecnologia e Inovação, An-

derson Moraes, junto com 

o presidente do PL munici-

pal, Bruno Bonetti. Em suas 

redes sociais, Rodrigo afir-
mou que foi em busca de 

recursos que vão impulsio-

nar o desenvolvimento de 

Volta Redonda. “Estamos 

buscando investimentos 

estratégicos para a nossa 

cidade nas áreas de ciên-

cia, tecnologia e inovação, 

setores que são o futuro do 

crescimento econômico e 

da criação de novas oportu-

nidades para todos”.

Ontem (06), alunos da 

Rede Municipal de Edu-

cação de Barra Mansa 

foram premiados por 

seu desempenho na 3ª 

edição do Campeonato 

de Jogos Educativos Di-

gitais. A cerimônia, que 

ocorreu no auditório do 

Centro Educacional In-

tegrado (CEI) Vieira da 

Silva, no Centro, contou 

com a participação da 

vice-prefeita e secretária 

de Educação do municí-

pio, Fátima Lima.

A Cúria Diocesana in-

formou ontem, dia 6 de 

novembro, em nota, que 

o bispo Dom Luiz Henri-

que teve alta hospitalar, 

após ser submetido a 

um procedimento cirúr-

gico de colectomia no 

último dia 31 de outubro. 

Conforme orientação da 

equipe médica, ele per-

manecerá no Rio de Ja-

neiro até a próxima con-

sulta de revisão, que não 

teve a data divulgada 

pela Cúria.

Os interessados podem 

ter acesso à minuta e seus 

respectivos anexos para 

download no endereço ele-

trônico (http://angra.rj.gov.

br/consultamobilidade). A 

finalidade da consulta é 
tornar mais transparente o 

processo de contratação e 

garantir as melhores condi-

ções possíveis existentes no 

mercado para a execução 

eficiente do objeto sob aná-

lise, por meio de questiona-

mentos, esclarecimentos 

e sugestões. As sugestões 

e os comentários devem 

ser encaminhados, exclu-

sivamente, para o e-mail 

(transito.mobilidade@an-

gra.rj.gov.br) até a próxima 

terça-feira, 12 de novembro.

Angra Dos Reis abriu Con-

sulta Pública referente à 

contratação de empresa 

especializada para a reali-

zação de estudos técnicos 

e a elaboração do Plano 

de Mobilidade Urbana da 

cidade. A ideia é estabele-

cer a Política Municipal de 

Mobilidade, integrada ao 

Plano Diretor e aos demais 

planos setoriais do Municí-

pio, em acordo à Lei Fede-

ral 12.587/2012. O Plano de 

Mobilidade Urbana é um 

instrumento norteador de 

planejamento de curto, 

médio e longo prazo que 

visa a melhoria da mobili-

dade urbana, sendo com-

posto por um conjunto de 

objetivos.

Geraldo Gonçalves – Secom/PMVR

Divulgação

Evento reuniu cerca de 450 profissionais 

Rodrigo Furtado, Anderson Moraes e Bruno Bonetti

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Angra dos Reis promove 
concurso “Natal, Luz e Arte”

Região amplia cobertura 
vacinal de coqueluche

Cobertura em Barra Mansa

Decisão do Ministério da Saúde

Determinações das árvores de natal

Prêmios e comissão julgadora

O concurso “Natal, Luz e 

Arte” será promovido no-

vamente em Angra dos 

Reis. O objetivo da ação é 

envolver as comunidades 

em atividades de preser-

vação ambiental, além de 

estimular a criatividade 

e o espírito natalino. Os 

moradores já estão utili-

zando materiais reciclá-

veis para criar árvores de 

Natal que irão decorar a 

entrada de 11 bairros da 

cidade: Vila do Abraão e 

Provetá, na Ilha Grande; 

Jacuecanga; Camorim; 

Campo Belo; Nova Angra; 

Belém; Bracuí; Frade; Vila 

Histórica e Parque Mam-

bucaba. O resultado do 

concurso será divulgado 

no site oficial da Prefei-
tura e em outros canais 

oficiais no dia 6 de janeiro 
de 2025.

A Secretaria Municipal de 

Saúde  de Volta Redon-

da  (SMS) ampliou nova-

mente o público-alvo da 

vacina dTpa, que previne 

contra a coqueluche. A 

partir de agora, serão be-

neficiados profissionais da 
Educação que atuam nas 

creches, atendendo crian-

ças de até um ano em ber-

çários. Segundo a diretora 

do Departamento de Vigi-

lância em Saúde da SMS, 

Milene Paula de Souza, os 

profissionais da Educação 
podem ser atendidos na 

unidade da Atenção Pri-

mária em Saúde mais pró-

xima de casa, apresentan-

do um comprovante de 

atividade profissional.

A Secretaria de Saúde de 

Barra Mansa também aler-

ta a população sobre a im-

portância da vacina dTpa, 

que se encontra com baixa 

procura na rede pública. 

O público-alvo da vacina 

também foi ampliado na 

cidade, contemplando os 

profissionais de educação 
e os de saúde que aten-

dem crianças de até qua-

tro anos de idade. Além da 

coqueluche, a vacina com-

bate doenças como difte-

ria, coqueluche e tétano.

A vacina faz parte da ro-

tina do Calendário Na-

cional de Vacinação do 

Ministério da Saúde, des-

de 2014, sendo destinada 

apenas para crianças e 

gestantes. Com o recente 

aumento casos no país, 

o Ministério da Saúde 

decidiu ampliar sua co-

bertura para atender pro-

fissionais que lidam dire-

tamente com as crianças 

e gestantes.

As árvores elaboradas 

para o concurso devem 

seguir uma série pa-

drões específicos, que 

já foram estabelecidos: 

altura de seis metros e 

iluminação com 10 mil 

microlâmpadas de LED. 

Os materiais para a con-

fecção das árvores serão 

fornecidos pela Prefei-

tura de Angra dos Reis, 

com exceção das garra-

fas PET e do plástico po-

lipropileno, que deverão 

ser providenciados pelos 

moradores das comuni-

dades. As avaliações das 

árvores montadas pelos 

participantes ocorrerão 

de 13 a 20 de dezembro 

de 2024.

Os grupos, com no má-

ximo 20 participantes, 

estão concorrendo a via-

gens para os seguintes 

destinos: um final de se-

mana em Gramado- RS, 

para o primeiro colocado; 

uma viagem para Cane-

la- RS, para o segundo co-

locado; uma viagem para 

Miguel Pereira - RJ, para o 

terceiro colocado; e uma 

viagem para Penedo- RJ, 

para o quarto colocado. A 

comissão julgadora, com-

posta por cinco membros 

convidados pela Secreta-

ria de Urbanização, Par-

ques e Jardins, avaliará 

critérios como criativida-

de, harmonia e estética 

do conjunto. 

Divulgação/PMAR

Divulgação

Moradores concorrem a viagens para quatro destinos

O aumento de casos no país determinou novos públicos-alvo

Raças de grande porte viram 
tema de debate após ataques
Tutores não aderem ao uso de focinheiras, determinado por lei

Por lanna Silveira

A crescente repercussão 
de ataques de Pit Bull no país 
- incluindo um episódio que 
aconteceu na última semana 
em Volta Redonda, em que o 
cachorro mordeu uma cadela 
de pequeno porte, causando sua 
morte -, levantou a discussão so-
bre o descarte do uso de coleira 
e focinheira por parte dos cães 
de grande porte, apesar desses 
cuidados serem determinados 
por lei. 

A veterinária Fernanda Ri-
beiro reforça a necessidade de se 
seguir a Lei Federal Lei Federal 
n°. 2.140, de 2011, que dispõe 
a obrigatoriedade do uso da fo-
cinheira e estabelece regras de 
segurança para a condução res-
ponsável de cães de grande porte 
ou de raças consideradas perigo-
sas. A profissional explica que 
os donos sempre devem passear 
com os seus animais fazendo o 
uso de ferramentas de conten-
ção do animal para garantir que 
a integridade de pessoas e outros 
animais que estejam ao seu re-
dor seja protegida. 

Fernanda também alerta 
aos donos que as medidas de 
segurança devem ser tomadas 
mesmo se o cão apresentar um 
comportamento dócil no dia a 
dia. “Por se tratar de uma espécie 
que não é racional, um acidente 
pode ocorrer por mais manso 
que o animal seja ou pareça. 
Um susto, por exemplo, pode 
levá-lo a reagir de uma forma 
que não seja comum a ele”, ex-
plica, reforçando que a lei não se 
aplica apenas aos Pit Bulls como 
para raças como Pastor Alemão, 
Rottweiler, Doberman e outras.

A circulação de casos famo-
sos de ataques de Pit Bull, espe-
cificamente, reforçou a imagem 
da raça como a mais agressiva 
entre os cães, incentivando uma 
reação negativa ao animal. Fer-
nanda afirma, entretanto, que os 
Pit Bulls não são naturalmente 
mais ferozes que outros cães, ex-
plicando que o comportamento 
do cão depende da criação rece-
bida e do tamanho de seu con-
vívio social com outros cães. A 
veterinária esclarece que o peri-
go dos ataques de Pit Bull, assim 
como o de outros cães de gran-
de porte, diz respeito a força da 

mandíbula do animal, que pode 
causar danos físicos maiores em 
comparação a mordida de ou-
tras raças. 

A presidente da Sociedade 
Protetora dos Animais (SPA), 
Carminha Marques, reafirma 
a isenção de culpa do animal 
nos casos de ataque, atribuin-
do a responsabilidade a falta de 
cuidado dos tutores. “Sabemos 
que são raças fortes e que têm 
seus instintos, como qualquer 
animal. Tem a lei que deixa bem 
claro sobre o uso de focinheira 
em local público, e essa irrespon-
sabilidade gera mais revolta por 
essas raças. O cão acaba sempre 
sendo o vilão”, aponta.

Casos sem repercussão
A moradora do bairro Vol-

dac, Patrícia Cristina Vieira, 
conta que sua cadela, da raça 
Shitzu, também sofreu um ata-
que recente de um cão da raça 
American Bully durante um 
passeio.  Segundo o relato, a pet 
de Patrícia foi atacada por uma 
mordida no peito, que deixou 
marcas no corpo do animal. O 
ataque também causou o deslo-
camento dos ossos da pata dian-
teira da cadela.

Após o ocorrido, o animal 

de Patrícia teve que ser levado 
ao hospital veterinário, sendo 
atendido com anti-inflamató-
rios e remédios para a dor, por 
conta da pancada que sofreu 
ao ser jogado no chão pelo 
American Bully. Patrícia acres-
centa que prestou depoimento 
do caso na delegacia, tendo o 
apoio de vizinhos como tes-
temunhas do ocorrido, para 
tentar garantir que ataques do 
tipo não aconteçam novamen-
te em sua rua. “Naquele dia 
minha cachorrinha foi ataca-
da, mas poderia ser uma crian-
ça, a rua tem bastante crianças 
pequenas, sem falar nos ido-
sos”, acrescenta.

Contenção do ataque 
Para aumentar a segurança 

durante passeios, o adestrador 
Maycon Monteiro recomenda 
que, além do uso obrigatório 
de focinheira, os donos de cães 
de grande porte levem ferra-
mentas como o “break stick” e 
a “guia unificada”, que facilitam 
intervenções durante ataques. 
O break stick é um pedaço de 
madeira, ou de nylon, feito para 
destravar a boca do cachorro du-
rante uma mordida persistente. 
“Você coloca o break stick dei-

tado na região do molar, e assim 
que ele estiver posicionado entre 
dois molares do cão, você vai 
virando a ferramenta e abrindo 
espaço na boca dele”, explica.

Já a guia unificada, que é usa-
da no pescoço do cachorro, per-
mite que o tutor controle seus 
movimentos durante e após a 
mordida. “Quando o dono con-
tém o movimento do cachorro 
com a guia, (o animal) vai per-
der a força da boca durante o 
ataque e soltar a presa. O dono 
também vai conseguir restrin-
gir o cachorro e impedir que ele 
tente morder a vítima novamen-
te”, esclarece. O adestrador avi-
sa que, na falta da guia, artigos 
como cinto de calça podem ser 
utilizados como substitutos. 

Maycon acrescenta que a 
primeira reação dos tutores em 
casos de ataque é tentar puxar 
o cachorro, e que o uso dessas 
ferramentas mais apropriado 
para evitar o rasgo do que está 
na boca do cão. Apesar das alter-
nativas, o veterinário reforça que 
o uso da coleira é obrigatório em 
passeios e deve ser priorizado. 
“Se não tiver, não saia de casa. 
Sem equipamentos corretor, o 
controle se torna menos eficien-
te”, conclui. 

Sociedade Protetora dos Animais de Volta Redonda

Uma onda de ataques de cães da raça Pit Bull ganhou notoriedade nos últimos meses 

A Secretaria Municipal de 
Ordem Pública (Semop) se-
diou nesta quarta-feira (6) uma 
reunião com diversos segmen-
tos para debater a criação de três 
novas patrulhas especializadas 
de proteção em Volta Redonda. 
O objetivo é fortalecer ainda 
mais a segurança pública na 
cidade, atuando na prevenção, 
mediação e repressão com uma 
patrulha de proteção à criança e 
ao adolescente, outra com foco 
nos animais e meio ambiente, e 
uma terceira atuando aos casos 
de intolerância religiosa, além 
de preconceito racial, contra 
pessoas com deficiência e LGB-
TQIA+.

O secretário municipal de 
Ordem Pública, Coronel Hen-
rique, destacou que os temas 
discutidos são importantes para 
a sociedade de Volta Redonda e 
que as criações das patrulhas es-
pecializadas vão seguir etapas, 
tendo início hoje a discussão 
entre os representantes de di-
versos segmentos sociais que re-
presentam as pessoas que serão 
atendidas pelo serviço. 

- Iniciamos esse trabalho 
hoje, recebendo representan-
tes de religiões, de entidades, 
de secretarias, entre outros, 
para que pudéssemos ouvir 
as suas demandas e cons-
truirmos juntos esses novos 
serviços. Entendemos que 
segurança pública faz parte 
da qualidade de vida do ci-
dadão e precisa ser discuti-

da. Através dessas patrulhas 
vamos poder atender de for-
ma especializada, dentro de 
uma pessoalidade, afim de 
reduzirmos significativamen-
te alguns conflitos sociais. 
Inclusive, são investimentos 
que atendem ao desejo da 
população de Volta Redonda 
e também do prefeito Neto - 
disse Coronel Henrique. 

Estrutura consolidada
Volta Redonda já conta 

com a Patrulha Maria da Penha 
- voltada às mulheres vítimas de 
violência doméstica; a Patrulha 
Escolar que auxilia no fluxo de 
trânsito na entrada e saída das 
escolas, garante a segurança 
de profissionais e estudantes e 
atua na resolução de conflitos; 
e com a Patrulha do Idoso que 
atua no combate a situações 
de violência, além de levar in-
formações sobre os direitos da 
Melhor Idade. 

O delegado da Polícia Civil, 
Vinícius Coutinho, elogiou a 
estrutura da segurança pública 
em Volta Redonda e destacou 
o papel determinante que a Or-
dem Pública tem na integração 
entre os órgãos e o sucesso das 
ações executadas no município. 

- A parceria que nós temos 
com a Secretaria Municipal de 
Ordem Pública vem rendendo 
excelentes resultados. Não te-
nho dúvidas de que mais essa 
ação encabeçada pela Semop 
vai trazer resultados positivos - 
pontuou o delegado.

ordem Pública de VR debate a criação 
de novas patrulhas especializadas

Divulgação/Semop

Moradores foram convidados para colaborar com serviço

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Programa Seguir em Frente já retirou 
mais de 3,8 mil pessoas das ruas do Rio
Desde o lançamento, 
quatro novos serviços 
foram incorporados à rede 
assistencial da Saúde

L
ançado em 21 
de dezembro de 
2023, o programa 
Seguir em Frente, 
da Prefeitura do 

Rio, já retirou 3.811 pessoas da 
situação de rua. Com o objeti-
vo de ressocializar esse grupo 
populacional, a iniciativa lança 
mão de uma série de medidas 
de tratamento de saúde para 
aqueles que tem dependência 
química ou de outras drogas, 
acolhimento nas residências 
transitórias, capacitação, rein-
serção no mercado de trabalho 
e a restauração da dignidade e 
da cidadania.

“Esse resultado é fruto de 
um trabalho intenso e contí-
nuo, acordamos todos os dias 
pensando nas pessoas que pre-
cisam de uma oportunidade 
de tratamento, a condição de 
rua é desumana. Aqui a nossa 
missão é criar vínculos, a gente 
oferece tudo aquilo que essas 
pessoas precisam para sonha-
rem alto com o futuro longe 
dos vícios. Aliás, esse futuro já 
chegou pra mais de 710 pes-
soas que recuperaram a sua au-
tonomia ao conseguirem mo-
radia e emprego após passarem 
por uma das nossas unidades”, 
afirmou João Maciel, coorde-
nador do programa.

Desde o lançamento do 
programa, quatro novos ser-
viços foram incorporados à 
rede assistencial da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS): 
o PAR Carioca (Ponto de 
Apoio na Rua), unidade de 
acolhimento no Maracanã; 
a RUA Sorriso Aberto (Re-
sidência e Unidade de Aco-
lhimento) em Jacarepaguá, a 
RUA Sonho Meu (Residência 
e Unidade de Acolhimento) 
e o CAPSad III Dona Ivone 
Lara, ambos em Cascadura. 
Os equipamentos funcionam 
de maneira integrada, ofere-
cendo atendimento multipro-
fissional e individualizado.

“A nossa intenção é valo-
rizar as pessoas que mais pre-
cisam do estado brasileiro. 
São as que mais precisam de 
cuidado e, muitas vezes, não 

recebem todo o apoio neces-
sário. Uma pessoa em situação 
de rua vive, hoje, com uma ex-
pectativa de vida de 41 anos, 
quando a média de vida do 
carioca é de 77 anos. São 36 
anos de vida perdidos. Ne-
nhum outro problema de saú-
de pública tem uma perda tão 
grande na expectativa de vida. 
Nosso objetivo com o Progra-
ma Seguir em Frente é que 
essa população seja acolhida, 
cuidada, e que essas pessoas 
possam voltar ao convívio de 
suas famílias e serem reinseri-
das à sociedade e ao mercado 
de trabalho”, destacou o secre-
tário de Saúde, Daniel Soranz.

Somente no PAR Cario-
ca (Ponto de Apoio na Rua), 
unidade de acolhimento no 
Maracanã que funciona de 
portas abertas, 24 horas por 
dia, e oferece ações de preven-
ção em saúde e saúde mental, 
além dos serviços de higiene 
pessoal, auxílio para emis-
são de documentos, arma-
zenamento de itens pessoais 
em armários com cadeado e 
atendimento veterinário para 
animais de estimação e vaci-
nação. Já foram registrados 
nesses meses mais de 100.000 
mil serviços como consultas 
médicas, banho, lavanderia e 
corte de cabelo e barba.

“Ações de caridade e filan-
tropia são de suma importân-
cia, mas precisamos do apoio da 
sociedade civil para que levem e 
destinem as suas doações para 
um local onde essas pessoas 
possam se alimentar e dormir 
de forma segura. O PAR é o 
local indicado para quem quer 
levar qualquer tipo de doação. 
Precisamos acabar com a cul-
tura de esmolas e continuar tra-
balhando todos os dias para dar 
dignidade e autonomia plena a 
essas pessoas”, explica João Ma-
ciel, coordenador do programa. 

O projeto que já recebe 
inúmeras visitas de outros 
municípios e estados, tem o 
potencial de se tornar refe-
rência em políticas públicas 
de acolhimento e reinserção 
social no Brasil.

Carlos Erbs/SMS-RioCarlos Erbs/SMS-Rio

‘Acordamos todos os dias pensando nas pessoas que precisam de uma oportunidade de tratamento, a condição de rua é desumana’ (João Maciel, coordenador do programa)

Carlos Erbs/SMS-Rio

Em menos de um ano, o Seguir em Frente já retirou 3.811 pessoas da situação de rua da capital fluminese

Edu Kapps/SMS-Rio
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